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ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА
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(12+)

Фото Валентина Карпова и из телеграм-канала «Ёда-мастер»Стр. 12—13
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ГОРОД ВЫПОЛНЯЕТ ПОРУЧЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА
Иркутским ветеранам начали торжественно вручать 

юбилейные медали к 80-летию Победы

Стр. 8–9

КТО «ОЖИВЛЯЕТ» ГОРОДСКИЕ СКУЛЬПТУРЫ?
Иркутянин Олег Баймагомедов заставил Леонида Гайдая всплеснуть 

руками и снял рюкзак с «Туриста» на Карла Маркса
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—  Мы видим колоссальный объ-
ем работы, который вы каждый 
день делаете, причем в свое личное 
время… Делаете то, без чего фронт 
сегодня обойтись не может, по-
этому, на мой взгляд, слово «во-
лонтеры» здесь не совсем подходит! 
По большому счету вы все — тру-
женики тыла. Так же, как это было 
в годы Великой Отечественной 
войны, когда в Иркутске — городе 
трудовой доблести обеспечивали все 
для Победы. Ваш труд, в который 
вы вкладываете душу, ваше желание 
решать задачи для фронта очень 
созвучны тому подвигу самопожерт-
вования, который совершили ваши 
предки в то время, — обратился 
к собравшимся мэр Иркутска Руслан 

Болотов. — Но главное — мы все 
вместе делаем одно большое общее 
дело: чтобы у ребят всегда было 
в руках то, что им жизненно необхо-
димо. Это служение во имя Победы, 
во имя нашей Родины! Для нас это 
уже часть жизни, и хотелось бы, что-
бы все общество разделяло эти цен-
ности. И я вижу, кстати: в Иркутске 
равнодушных людей практически 
не осталось.

Помощь СВО из Иркутска не оста-
навливается ни на минуту. На этой 
неделе город отправил туда очеред-
ную фуру с гуманитарным грузом, 
сформированы несколько платформ 
с техникой (часть ее уже находится 
в Ростове-на-Дону, представители 
городской власти будут там в бли-
жайшее время, чтобы перегнать 
автомобили и отдать каждый из них 
адресно по запросам боевых под-

разделений. — Прим. ред.). Это 
не только машины, но и другие гру-
зы: тепловизоры, квадрокоптеры, 
приборы ночного видения и радио-
электронной борьбы.
Стоит отметить, что работа 

по отправке помощи бойцам СВО 
из Иркутска максимально структу-
рирована. Еще год назад, в марте 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Денис Стасий, член Иркут-
ской региональной обще-
ственной организации вете-
ранов СВО:

—  Вместе с товарищами 
из нашей организации я ста-
бильно, раз в две недели, зани-
маюсь погрузкой гуманитарных 
грузов в фуры, которые едут для 
наших ребят на передовую СВО. 
Делаем это в свободное от основ-
ной работы время, я — механик 
в компании «Орион». На одну 
погрузку у нас уходит до четы-
рех часов, иногда больше — в за-
висимости от объема. Там наши 
парни, иркутяне, от всей души, 
от чистого сердца хочется им 
хоть как-то помочь. Когда пол-
года назад я узнал от ветеранов 
СВО, что они занимаются такой 
работой, сразу захотелось быть 
вместе с ними.

Любовь Веслополова, член 
организации «Комитет се-
мей воинов Отечества»:

—  Бойцам, которые находят-
ся в Иркутске либо проездом, 
либо на лечении в госпитале, 
я бесплатно делаю индивидуаль-
ные шевроны с личными позыв-
ными, с какой-то информацией 
об их подразделениях, они же 
все разные! В 2022-м я побывала 
на форуме «СВОих не бросаем» 
с мастер-классом по изготовле-
нию шевронов, и это вызвало 
большой резонанс. С тех пор 
бойцы передают мои контакты 
друг другу. Заказы поступают 
и из других городов, через всю 
страну посылаю мои шевроны. 
Муж даже купил мне промыш-
ленную машинку, потому что 
увидел, что я ночами не сплю, 
чтобы все успеть. В среднем 
в месяц делаю не менее 500 
экземпляров.

Елена Тагрина, руководи-
тель организации помощи 
СВО «Тополек»:

—  Сейчас в нашей органи-
зации уже почти 500 человек, 
работой занялась с самого начала 
СВО. Обратилась сначала в благо-
творительное объединение «Золо-
тые руки ангела», а потом поняла, 
что мы можем такую же помощь 
организовать у себя, в микрорай-
оне Зеленом. Желающих много, 
командир нашей дивизии РВСН 
Сергей Владимирович Михайлов 
нам во всем идет навстречу: вы-
делил помещение, дает бойцов 
в помощь, машины для того, что-
бы готовые изделия мы отвозили 
на склад общественной организа-
ции ветеранов СВО на отправку. 
Эти ребята-ветераны объединили 
волонтеров СВО со всего региона, 
вся отгрузка идет через них, мы 
им очень благодарны.

Лев Желонкин, заместитель 
руководителя Союза добро-
вольцев Донбасса, член фон-
да «Ветеран»:

—  С Союзом добровольцев 
Донбасса формируем грузы с ме-
дикаментами, которые отправ-
ляем в зону СВО, этим руководит 
Федор Садовников. Это не толь-
ко препараты и расходные мате-
риалы для госпиталей, но и ап-
течки для воинов, которые они 
используют постоянно, поэтому 
их и нужно очень много. А фонд 
«Ветеран» занимается реаби-
литацией бойцов СВО и других 
ветеранов боевых действий.

Людмила Канаева, член 
организации помощи СВО 
«Феникс»:

—  Я знаю, что сейчас как 
никогда нужно помочь Родине. 
Год назад вышла на пенсию, 
устроилась педагогом в реабили-
тационный центр для несовер-
шеннолетних, работаю там сутки 
через трое, появилось время. Ак-
тивно искала, где могу помочь, 
и по объявлению нашла органи-
зацию «Феникс». Мы работаем 
в ее филиале в Березовом, пле-
тем сети, костюмы для снайперов 
«Леший», шьем индивидуальные 
перевязочные пакеты, различное 
снаряжение. Сети мы плетем 
трех видов — это «Травка», «Ша-
ман» и «Джи». На последнюю 
технику плетения затрачивается 
меньше материала и делается 
быстрее, так что сейчас она самая 
популярная и востребованная.

«А ВЫ ЗА ЧТО ПОЛУЧИЛИ БЛАГОДАРНОСТЬ МЭРА РУСЛАНА БОЛОТОВА?»
Такой вопрос на минувшей неделе мы задавали волонтерам, которые пришли 

на церемонию 

Окончание на стр. 5

НЕ ПРОСТО ВОЛОНТЕРЫ, А ТРУЖЕНИКИ ТЫЛА
Мэр города Руслан Болотов поблагодарил иркутян, которые помогают 

бойцам СВО

На прошлой неделе, 7 фев-
раля, в актовом зале ад-
министрации Правобе-

режного округа состоялась уже 
вторая (!) торжественная цере-
мония награждения волонтеров, 
которые оказывают поддержку 
участникам специальной воен-
ной операции. 265 неравнодуш-
ных иркутян получили за свой 
труд благодарности мэра област-
ного центра Руслана Болотова. 
С начала специальной военной 
операции в зону боевых действий 
из нашего города направлено 206 
автомобилей и 200 тонн гума-
нитарного груза. Это различное 
снаряжение и обмундирование, 
предметы первой необходимости, 
продукты, белье, средства гигие-
ны, медикаменты, техника.

С волонтерами СВО  
беседовала Ольга Королева. 

Фото Татьяны Глюк

Педагог дополнительного образования школы № 31 Александр Малевин по-
лучил благодарность мэра Иркутска Руслана Болотова за активное участие 
в сборе помощи для воинов СВО. О том, что нужно бойцам на передовой, 
Александр знает не понаслышке: сам два года воевал в Донбассе по мобили-
зации. Осенью прошлого года демобилизовался и вернулся в родную шко-
лу, сейчас преподает своим ученикам бокс. Но связь с боевыми товарищами 
продолжает поддерживать!

Помощь, которая сегодня ока-
зывается Иркутском для наших 
земляков на передовой, огром-
ная. Одних только маскировочных 
сетей горожане плетут десятки 
километров. И это спасает жизни: 
окоп, накрытый маскировочной 
сетью, не видит с квадрокоптера 
противник, танк под масксетью 
превращается для неприятеля в 
пригорок, густо заросший травой 
или засыпанный снегом 
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этому каждый день на пло-
щадке трудятся порядка 
40 специалистов.

Уже к следующей 
неделе планируется 
завершающая под-
готовка третьей 
опоры и заливка 
самого бетона. Пока 
там идет процесс ар-

мирования, закончена 
обвязка регелей.
—  Все мероприятия 

ведутся согласно графику. 

У специалистов есть четкое по-
нимание задач, которые перед 
ними стоят. Путепровод на Ба-
тарейной –важный объект для 
жителей не только Ленинского 
округа, но и всего города. После 
его запуска мы сможем разгру-
зить улицы, улучшить движение 
на этой территории, — под-
черкнул мэр Иркутска Руслан 
Болотов.

Андрей Романов
Фото пресс-службы 

администрации

В таких домах сдают 
в аренду квартиры 
и апартаменты с совре-

менным ремонтом, с мебелью, 
бытовой техникой и даже 
предметами интерьера. Ле-
том в Иркутске планируется 
начать строительство такого 
дома: этим будет заниматься 
муниципальное предприятие 
«УКС города Иркутска».

Комплекс зданий из пяти блок-
секций высотой до восьми этажей 
появится на Верхней Набережной 
(там есть муниципальная земля, не-
далеко от торгового центра «Ярко-
Молл»). Уже известно, что в жилом 
комплексе предусмотрено около 200 
квартир общей площадью 8,9 тыся-
чи кв. м.
Напомним, соглашение о намере-

ниях по реализации проекта стро-
ительства арендного дома на улице 
Верхняя Набережная заключено 
в 2023 году. Подписи под документом 
поставили мэр города Руслан Боло-
тов, заместитель директора по раз-
витию арендного жилья ООО «ДОМ.
РФ Управление активами» Эльдар 
Асадуллаев, генеральный директор 
АО «УКС города Иркутска» Алек-
сандр Сафронов.
—  Реализация такого проекта — 

это новое направление в развитии 
цивилизованного рынка арендного 
жилья в Иркутске. Для нас это пер-
вый опыт, который стал результатом 

тесного сотрудничества мэрии с гос-
компанией «ДОМ.РФ» при поддерж-
ке правительства Иркутской области. 
От успешности проекта во многом 
зависит, приживется ли в нашем го-
роде такой формат, — отметил Руслан 
Болотов.
Мэр уточнил, что в Иркутске при-

меняется практика компенсации 
работникам бюджетной сферы части 
платежей за найм жилых помещений. 
В силу специфики рынка аренды, 
когда договоры не заключены или 
не имеют юридической силы, льготой 
воспользоваться проблематично. Ре-
ализация соглашения сделает такую 
процедуру более доступной.

Наталья Вяземцева
Иллюстрация из открытых источников

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

МАРШРУТ ИРКУТСК — БАТАРЕЙНАЯ: УЖЕ СКОРО
Капитальный ремонт путепровода, связывающего 

станцию и город, идет по графику

Ситуация с капитальным ремонтом путе-
провода внушает теперь уверенность: в этом 
году его запустят. По словам сотрудников 
МУП «Служба эксплуатации мостов», уже за-
вершены подготовительные работы: выстав-
лены стойки опор, привезен консольно-шлю-
зовой кран. Специалисты муниципального 
предприятия приступили к монтажу балок 
пролетного строения.
—  Сам мост состоит из шести пролетов, 

один из них уже сделан. Теперь пред-
стоит смонтировать 32 балки 
на пяти оставшихся. Вся рабо-
та предположительно займет 
около месяца, — объясняет 
руководитель подрядной ор-
ганизации — МУП «Служба 
эксплуатации мостов» Андрей 
Пономарев. — Такой период 
объясняется тем, что установ-
ку балок над железной доро-
гой придется выполнять только 
в технологические окна.
Сейчас также готовят сетки для 

габионов. В планах — работы пуско-
наладочные и по контактной сети. По-

Путепровод на станции Батарей-
ной длиной 132 м, построенный 
в 1981 году, в 2020-м признали 

аварийным и закрыли на капитальный 
ремонт. Из-за недобросовестного под-
рядчика реализация проекта затянулась, 
кардинально решить проблему помогла 
только замена подрядной организации. 
В конце 2023 года городская власть за-
ключила новый договор с нашим муници-
пальным предприятием «Служба эксплу-
атации мостов». Весной 2024-го работы 
были возобновлены, наладилось взаимо-
действие с представителями Восточно-
Сибирской железной дороги, в зоне ответ-
ственности которой находится объект.

Автомобильный путепровод, соединяющий поселок Батарей-
ная с Иркутском, капитально отремонтируют в этом году. И он 
уже никогда не будет прежним не только благодаря ремонту. 
По обеим сторонам проезжей части появятся удобные широ-
кие тротуары — не только для пешеходов, но и для маломо-
бильных горожан

ПОНЯТЬ, 
ПРИНЯТЬ, 

ПОТЕРПЕТЬ
Большая стройка 
в городе требует 

ограничения движения

Читатели «Иркутска» 
знают, что у нас ре-
ализуются крупные 

инфраструктурные проекты. 
На улицах Баррикад, Рабо-
чего Штаба, на территории 
ИВВАИУ, в Космическом 
проезде идут работы по ре-
конструкции напорных тру-
бопроводов. После окончания 
стройки станет возможным 
переключение хозяйственно-
бытовых стоков с интенсивно 
застраивающихся районов 
Иркутска на канализацион-
ные очистные сооружения 
правого берега.

Но! Для реализации и завершения 
строительства объектов в 2025 году 
необходимо закрытие или ограниче-
ние движения на некоторых дорогах:
 9 до 30 марта — по одной полосе 
в районе дома № 160 на улице Пи-
скунова;
 9 до 30 апреля — по одной полосе 
около дома № 157б на улице Писку-
нова;
 9 с 15 февраля до 10 августа — 
от пересечения Рабочего Штаба 
и Шевцова до Маратовского кольца 
с сохранением кругового движения;
 9 с 1 марта по 16 июня — полное 
ограничение движения по улице 
Пискунова от дома № 149ж до дома 
№ 149д;
 9 с 1 марта по 11 августа — по од-
ной полосе от Пискунова, 149в 
до Ядринцева, 27/1;
 9 с 1 марта по 30 апреля — пере-
крытие дублера Ширямова;
 9 с 15 апреля по 30 мая — по про-
езду Космическому от пересечения 
с Култукской до Советской, 109/3;
 9 с 15 апреля по 22 августа — ло-
кальное ограничение по одной по-
лосе по улице Ширямова;
 9 с 15 апреля по 22 августа — 
по улице Ширямова от дома № 40а 
до № 24;
 9 с 1 июня по 15 июля — по улице 
Култукской от пересечения с проез-
дом Космическим до улицы Иппо-
дромной (без перекрытия кольцево-
го движения).
Будет продлено ограничение 

движения:
 9 от Баррикад, 2/5 до Баррикад, 30; 
срок окончания работ — 15 августа;

 9 на пересечении улиц Ушаковской 
и Детской; срок окончания работ — 
15 февраля;

 9 по улице Рабочего Штаба от дома 
№ 96 до дома № 46; срок оконча-
ния работ — 12 мая; восстановление 
дорожного покрытия;

 9 по улице Рабочего Штаба от дома 
№ 101 до дома № 96а; срок оконча-
ния работ — 30 мая; восстановление 
дорожного покрытия;

 9 по улице Рабочего Штаба от дома 
№ 46 до дома № 26; срок оконча-
ния работ — 31 мая; восстановление 
дорожного покрытия.
—  Мы продолжаем реконструкцию 

крупных инфраструктурных объектов. 
Вся работа на них ведется согласно 
графику. Кроме того, модернизация 
проходит под наблюдением службы 
«Росстройконтроль», — объясняет мэр 
Иркутска Руслан Болотов. — Мы по-
нимаем, что на время ремонта прино-
сим неудобства гражданам, поэтому, 
чтобы облегчить ситуацию на дороге, 
закрываем участки поэтапно. Надеем-
ся на понимание со стороны жителей.

Людмила Измайлова

ЭТО ЧТО-ТО НОВЕНЬКОЕ!
В Иркутске завершают проектирование 

первого арендного дома

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Возведение такого объекта 
важно для Иркутска. Несмотря 
на то что мы с городской думой 
приняли решение о возмеще-
нии платежей за наем квартир 
работникам бюджетной сферы, 
существует ряд проблем. За-
частую договоры на аренду 
не заключают или они не имеют 
юридической силы, из-за этого 
люди не могут воспользоваться 
льготой. Реализация соглашения 
сделает процедуру более откры-
той, появится возможность полу-
чать компенсацию.
Этот проект — новая страница 
в развитии цивилизованного 
и надежного рынка арендного 
жилья в Иркутске. Благодарен 
генеральному директору компа-
нии «ДОМ.PФ» Виталию Мутко 
за поддержку.

Так в проекте выглядит арендный дом, ко-
торый построят на Верхней Набережной. 
Жильцы будут довольны: здесь планиру-
ют помещения под бытовую инфраструк-
туру, парковочные места и подземный 
паркинг (примерно на 100 машин), озеле-
нение прилегающей территории. И даже 
предусмотрено строительство отдельного 
блока (!) для ресторана быстрого питания

Капитальный 
ремонт путепро-
вода на станции 

Батарейной выпол-
няют по нацпроекту 
«Инфраструктура для 
жизни» (до 2025 года 

— «Безопасные 
качественные 
дороги»).

Плюсы арендных домов 
для жильцов:
9 фиксированный размер 
арендной платы;

9 безналичные ежемесячные 
платежи;

9 понятные и одинаковые 
права и обязанности нани-
мателей;

9 сервис для жильцов от управ-
ляющей компании (уборка, 
ремонт, оформление времен-
ной регистрации).
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СОЮЗ НАУКИ И ПРАКТИКИ
Как наука помогает готовить учителей в Иркутском педколледже

В Иркутском региональном кол-
ледже педагогического образования 
(ИРКПО) вот уже несколько десятков 
лет выпускают учителей начальных 
классов и физической культуры, воспи-
тателей детских садов, преподавателей 
музыки, педагогов дополнительного 

образования.
—  В общем, в этом 
нет ничего особенно-
го, у нас в регионе 
несколько педкол-
леджей, и во многих 
из них ребят готовят 
по аналогичным специ-
альностям. Но только 

в Иркутском педколледже 
студентам читают лекции 16 

кандидатов наук — педагогических, 
философских, биологических, физико-
математических и 33 магистра. По со-
временным стандартам это уровень 
небольшого вуза, — подчеркивает ди-
ректор ИРКПО Ирина Синцова.

Формирование такого сильного пе-
дагогического коллектива происходило 
постепенно. В конце 1990 — начале 
2000-х годов на базе тогда Института 
повышения квалификации работников 
образования была создана лаборатория 
развития среднего педагогического об-

разования под научным руководством 
сотрудников Института образования 
взрослых Российской академии образо-
вания города Санкт-Петербурга.

И это был уже качественно иной 
период развития педагогических кол-
леджей Иркутской области. Благодаря 
творческому союзу науки и практики 
преподаватели обрели совершенно 
другие основания для осмысления об-
разовательных методик и описания 
своего опыта именно в категориях на-
уки. Тогда-то и появились в их жизни 
кандидатские минимумы, аспиранту-
ры, магистерские и кандидатские дис-
сертации. И убежденность в том, что 
наука — источник творческо-поисковой 
позиции педагога, источник живого 
знания и развития.

Каждый год в колледже проходит 
студенческая учебно-исследовательская 
конференция. Во второй половине фев-
раля такая конференция пройдет в об-
разовательной организации в 33-й раз.

Особая гордость колледжа — студен-
ческое научное общество «Время на-
уки» под руководством кандидата педа-
гогических наук Тамары Панаевой.

Весной прошлого года Иркутский 
педколледж стал единственным учеб-
ным заведением системы СПО в нашем 
регионе, с которым Иркутский фили-
ал Сибирского отделения Российской 
академии наук подписал соглашение 
о сотрудничестве. Теперь в колледже 
регулярно проходят лекции иркутских 
ученых по самым разным направле-
ниям. Это всегда вызывает огромный 
интерес у студентов, ведь участником 

Студенческого научного общества яв-
ляется каждый третий обучающийся 
в колледже.

Буквально накануне Дня российской 
науки с лекцией выступил доктор пе-
дагогических наук, профессор кафедры 
социальной педагогики и психологии 
Педагогического института ИГУ Алек-
сандр Костин.

Приятно, что профессор высокого 
мнения о выпускниках Иркутского ре-
гионального колледжа педагогического 
образования.

—  Сегодня выпускники колледжа 
поступают к нам на бакалавриат, и мы 
всегда их выделяем. Они отличаются 
работоспособностью, инициативой 
и большим интересом к выбранной 
профессии, — отмечает Александр 
Константинович.

Такая увлеченность наукой по-
зволяет учебному заведению входить 
в число лучших педколледжей страны. 
ИРКПО — победитель конкурса «100 
лучших предприятий и организаций 
России — 2024» в номинации «Лучшее 
профессиональное образовательное уч-
реждение». На VIII Всероссийском об-
разовательном форуме «Невская обра-
зовательная ассамблея» стал лауреатом 
конкурса «Образовательная организа-
ция XXI века. Лига лидеров — 2024».

—  Именно высокий научный статус 
преподавателей колледжа является от-
личительной чертой ИРКПО. Это залог 
нашей успешной работы по подготовке 
студентов самой прекрасной профессии 
— профессии учителя. А наши студенты 
просто лучшие — самые талантливые, 
ищущие и всегда готовые идти навстре-
чу новым знаниям, — уверена Ирина 
Александровна Синцова.

Майя Новикова
Фото из архива ИРКПО

День российской науки, кото-
рый мы отметили 8 февраля, 
прекрасный повод расска-

зать об учебном заведении, в кото-
ром учат будущих педагогов. Ведь 
все большие академические умы, 
составляющие сегодня интеллек-
туальную гордость нашей страны 
и, конечно, Иркутской области, 
когда-то были просто школьниками.

Особая гордость колледжа — студенческое научное общество «Время науки». 
В него входит каждый третий обучающийся. В течение учебного года общество 
организует много интересных мероприятий, в которых принимают участие сту-
денты и преподаватели колледжа 

ЗАПИСЫВАЙ НЕ РИЛСЫ*, А НАУКУ
Иркутские школьники могут принять участие 

во всероссийском конкурсе научно-популярного видео

В России стартовал 
четвертый сезон 
Всероссийского 

конкурса детского на-
учно-популярного видео 
«Знаешь? Научи!». Учени-
ки школ Иркутска могут 
принять в нем участие.

—  Этот конкурс — важный 
проект Десятилетия науки и тех-
нологий, объявленный прези-
дентом Владимиром Путиным. 
В прошлом сезоне заявки подали 
более восьми тысяч школьников, 
что свидетельствует о высоком 
интересе к науке у подрастающе-
го поколения, — отметил заме-
ститель председателя Правитель-
ства РФ Дмитрий Чернышенко.

Конкурс позволит ребятам 
заявить о себе как о будущих мо-
лодых ученых, проявить таланты 
популяризаторов науки, проде-
монстрировать проекты и идеи, 
а также даст возможность полу-
чить новый опыт и знакомства 
с единомышленниками.

Для участия необходимо 
записать трехминутное науч-
но-популярное видео, которое 
в доступной и интересной форме 
объясняет научную теорию, кон-
цепцию или явление, и опубли-
ковать его на платформе nauka.
atomarium.ru до 1 марта.

Юные исследователи могут 
представить свои видеоролики 
в пяти тематических номина-
циях, которые взаимосвязаны 
со школьными предметами. Это 
позволит участникам выбрать 

ту тему, которая наиболее соот-
ветствует их интересам.

Следующий этап — оценка 
работ и формирование шорт-
листа. Эксперты проверят все 
ролики на соответствие прави-
лам конкурса, оценят научность 
и креативность.

В каждой из пяти номина-
ций призовые места будут при-
суждаться в трех возрастных 
категориях: младшая, старшая 
и средняя школа. Победителей 
определит жюри конкурса. В его 
состав войдут ученые, представи-
тели бизнеса, создатели научно-
популярного контента.

Авторы лучших видеоро-
ликов получат ценные призы 
от партнеров: электросамокаты, 

технику для учебы, экскурсии 
на уникальные технологические 
предприятия, эксклюзивную на-
учную литературу и другие.

Всероссийский конкурс «Зна-
ешь? Научи!» организован АНО 
«Национальные приоритеты» со-
вместно с научно-просветитель-
ской платформой «Атомариум» 
при поддержке госкорпорации 
«Росатом».

Людмила Измайлова
Иллюстрация из открытых 

источников
* Рилсы (Reels — с англ. 

«барабан», «катушка») — это 
формат коротких видео от 15 
до 90 секунд, преимущественно 

развлекательного характера

НАУЧНЫЙ ПОДХОД ШКОЛЫ № 14
Неделя науки прошла в интересном 

формате и вызвала массу эмоций

Неделя науки ежегодно проходит в школе 
№ 14 для того, чтобы учащиеся знали 
о достижениях российской и миро-

вой науки, интересовались научным поиском 
и стремились повышать свой интеллектуаль-
ный и культурный уровень.

В течение недели ученики имели возможность проявить 
свои способности и таланты в различных мероприятиях, 
окунулись в мир открытий, узнали много интересного 
и проверили собственные знания. Учителя английского 
языка подготовили яркий и необычный сюрприз ребятам 
в первый день Недели науки: ученики школы встречали 
гостей и учителей в образах известных персонажей Вели-
кобритании — мушкетера, Красной Шапочки и королевы 
Англии. Эта встреча не только удивила ребят, но и помогла 
им погрузиться в культуру зарубежных стран!
День истории и географии прошел в формате программы 

«Своя игра», посвященной 80-летию Победы. Все дни были 
наполнены содержательными мероприятиями, но особенно 
всем запомнился День биологии.
В рамках Всероссийского дня науки ученики биологи-

ческих классов организовали презентационные площадки 
для самых маленьких жителей школы. Морская свинка, 
ахатина, эублефары, австралийский палочник и черепаха 
пришли в гости к малышам со своими хозяевами! Но осо-
бые эмоции подарила всем Белла — собачка породы би-
шон-фризе. Белла — абсолютная чемпионка международ-
ных и всероссийских конкурсов!
Юные биологи познакомили детей с найденным в Ир-

кутске зубом шерстистого мамонта и поиграли с ними 
в игру «Путешествие в четвертичный период». Дети узнали 
о представителях мамонтовой фауны: шерстистом носоро-
ге, саблезубом тигре, пещерном льве, овцебыке и других.
Дети с увеличением рисовали стикеры с животными 

вместе со старшеклассниками. Ребята научили малышей 
измерять размеры рыб, определять возраст по чешуе, по-
гружали их в хитрости организации жизни пчел в улье, 
сбора меда и изготовления перги и прополиса.

Семен Рахвалов, по информации телеграм-канала 
«Образование Иркутска»

В конкурсе пять номинаций: «Электродвижение», «Авиация бу-
дущего», «Космос», «Полимеры», «Дыхание — жизнь». Подроб-
нее о каждой из номинаций — на портале nauka.atomarium.ru
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НЕ ПРОСТО ВОЛОНТЕРЫ, А ТРУЖЕНИКИ ТЫЛА
Мэр города Руслан Болотов поблагодарил иркутян, которые 

помогают бойцам СВО

ТЕМА НЕДЕЛИ

2024-го, мэр Руслан Болотов совместно с Бла-
готворительным фондом поддержки обще-
ственно-патриотических инициатив «Любимый 
город» и Иркутской региональной обществен-
ной организации ветеранов СВО приняли 
решение создать пункт по приему всех видов 
помощи и автомобильной техники (он находит-
ся на улице Ямской). И этот склад объединил 
усилия всех городских и даже региональных 
волонтерских организаций, которые теперь 
знают, куда доставить свою продукцию, чтобы 
она была передана точно адресантам на пере-
довой. В сборе активно принимают участие 
территориальные общественные самоуправле-
ния, волонтерские объединения, представители 
национально-культурных центров, активные 
иркутяне.
Например, мы познакомились на церемонии 

вручения благодарностей с Еленой Тагриной — 
заведующей лабораторным отделением воен-
ного госпиталя РВСН в микрорайоне Зеленом. 
Елена Владимировна работает там уже 33 года, 
придя после окончания вуза. Активно боролась 
с коронавирусом во время пандемии, имеет на-
грады от РВСН РФ, «За помощь и милосердие», 
«За заслуги в военной медицине». Она руко-
водит организацией помощи СВО «Тополек» 
в микрорайоне Зеленом. Там волонтеры дела-
ют окопные свечи, сухие супы и сухие души, 
плетут сети и снайперские костюмы «Леший», 
вяжут носки, для прифронтовых госпиталей 
шьют постельное белье, перевязочные мате-
риалы и различные одноразовые расходники. 
Совместно с жителями микрорайона Зеленого 
закупают на собранные средства медикаменты.
И таких активных, неравнодушных помощ-

ников, как Елена Тагрина, в актовом зале адми-
нистрации Правобережного округа собрались 
десятки!
—  Каждому здесь присутствующему огром-

ная благодарность за то, что вы делаете. Вы 
трудитесь и вносите свою лепту добровольно, 
с душой и сердцем. И мы все без исключения 
посылки, приготовленные вами, вместе с дру-
гой гуманитарной помощью доставляем адрес-
но, прямо в руки нашим бойцам, во все полки 
и подразделения, где служат наши земляки, 
— отметил заместитель председателя Иркут-
ской региональной общественной организации 
ветеранов специальной военной операции 
Александр Коскевич.
Стоит отметить, что волонтеры — это 

не только взрослые люди. На этой неделе, 
например, школьники Иркутска подготовили 
подарки для участников СВО к 23 Февраля — 
приняли участие в акции «Сумка солдату». Это 

На снимке — лишь часть тех иркутян, которые получили благодарности мэра Иркутска Руслана Болотова за поддержку наших воинов. Всего их 265 человек! Как 
сказал Руслан Николаевич, торжественное вручение благодарностей — это минимум из того, что городская власть может сейчас дать участникам волонтерского 
движения помощи СВО. Со временем планируется собрать всю информацию и отметить каждого, кто участвует в этой работе

«Вдумайтесь в цифры: 206 автомобилей, 
тысячи тонн груза, огромное количество 
снаряжения и обмундирования, которые 
делают иркутяне в мастерских, — обратился 
к собравшимся Руслан Болотов. — Воины, 
которые прибывают в Иркутск на лечение 
в госпиталях, говорят слова, которые до-
рогого стоят: «К нам относятся здесь как 
к своим»

Окончание. Начало на стр. 2

Как видите, иркутские школьники отнеслись к сбору подарков для бойцов СВО на 23 Февраля по-взрослому, 
но с детской непосредственностью. В сумках — нужные на фронте предметы, а милый нерпенок — для настро-
ения. По словам мэра Иркутска Руслана Болотова, эти подарки уже отправлены в зону проведения спецопера-
ции. «Наши школьники демонстрируют не просто вовлеченность, а свое неподдельное внимание и уважение 
к нашим бойцам. У многих сегодня на фронте отцы. Поэтому наша задача — в кратчайшие сроки доставить им 
весточку с родины», — убежден Руслан Николаевич

подарки военнослужащим, которые выполняют боевые 
задачи в зоне проведения спецоперации.
Инициаторами акции стали юные иркутяне. На Новый 

год они собрали украшения для госпиталя, чтобы по-
дарить нашим землякам, получившим ранения на СВО, 
атмосферу праздника. Именно тогда родилась идея под-
готовить бойцам подарки ко Дню защитника Отечества.
Военнослужащие, которые вернулись с фронта, подска-

зали, что по-настоящему необходимо тем, кто участвует 
в боевых действиях. В каждом подарке находятся футбол-
ка, фонарик, средства личной гигиены, термос и другие 
нужные вещи. А также письмо от ребенка, в котором он 
выразил свои теплые чувства и поддержку, и символ род-
ного края — мягкая игрушка нерпа. Она будет служить 
бойцам оберегом.
В акции приняли участие общеобразовательные уч-

реждения, а также Дворец детского и юношеского твор-
чества и Дом детского творчества № 5. Всего учащимися 
было собрано более 500 сумок для солдат.
—  Более 50 ребят вместе со своими родителями приня-

ли участие в этой акции. К ним присоединились и наши 
преподаватели. Помимо подарков дети по-настоящему 
творчески подошли к процессу создания поздравитель-
ных открыток. Мы продолжим оказывать поддержку на-
шим военнослужащим, — отметил директор Дома детско-
го творчества № 5 Сергей Золотухин.
Подведомственные учреждения комитета по социаль-

ной политике и культуре администрации города под-
готовили и собрали более 500 сумок с подарками к 23 
Февраля. Еще 300 сумок собираются для раненых, нахо-
дящихся в госпитале на территории Иркутска. 

Ольга Королева
Фото Татьяны Глюк и пресс-службы администрации 

Иркутска
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ГЛОБАЛЬНОЕ И ЛОКАЛЬНОЕ В РАБОТЕ СЕРГЕЯ ЮДИНА
Депутат думы Иркутска — о преобразованиях в избирательном округе № 19

Впервые Сергей Леонидович был избран в думу Ир-
кутска более 15 лет назад. В 2009 году на территории 
округа располагались стихийный рынок «шанхайка», 
неухоженные территории Центрального парка куль-
туры и отдыха, переходившие в масштабную деревян-
ную застройку с уличными помойками и туалетами. 
Сегодня при взгляде на 130-й квартал, мемориальный 
комплекс «Иерусалимская гора», возрожденные 
из руин Курбатовские бани, более сотни благоустро-
енных дворов, заасфальтированные дороги может 
показаться, что так было всегда. И на фоне этих уже 
состоявшихся перемен на первый план выходят все 
новые, причем еще более масштабные, задачи.
—  Центр Иркутска — это общегородское 

достояние. Здесь все, вплоть до мелких де-
талей, связано с историей. Соответствен-
но, и отношения к себе ваш округ требует 
особого…

—  Действительно, большинство вопросов, которые 
приходится решать, имеют важное значение не только 
для жителей центральной части Иркутска, но и для 
всего города. Возьмем реконструкцию улицы Карла 
Маркса, которая является центральной дорожной ар-
терией Иркутска, масштабную реновацию Цесовской 
набережной или преобразования, связанные с остро-
вами Юность и Конным, куда приезжают отдыхать 
жители со всех концов города, или восстановление 
деревянных домов — памятников истории и архитек-
туры. И таких примеров я могу приводить много. Все 
это не локальные проекты, а общегородские, требую-
щие больших финансовых вложений.
—  Наверняка есть проблемы, с которыми 

к вам приходят избиратели, и они не носят 
глобального характера. С какими вопросами 
приходят к вам на прием люди?

—  Основные вопросы, которые передо мной как 
депутатом ставят жители избирательного округа, 
достаточно типичны — это благоустройство дворов 
и ремонт дорог, некачественная уборка территорий, 
недостаток машино-мест. За годы моей работы в думе 
по разным программам — федеральной «Форми-
рование комфортной городской среды», областной 
«Народные инициативы», муниципальной «Форми-
рование комфортной и безопасной городской среды» 
— с использованием средств из Фонда поддержки 
избирательных округов было благоустроено более 
ста дворов. С каждым приходилось работать индиви-
дуально — проводить собрания собственников, решать 
вопросы со сносом гаражей и кладовок, проводить 
реконструкцию подземных инженерных сетей, делать 
водоотведение, в том числе с помощью дренажных ко-
лодцев, убирать старые деревья, создавать парковоч-
ные места, детские и спортивные площадки. На сегод-
няшний день практически все дворы в центре города 
приведены в порядок, исключение составляет ряд 
территорий возле домов-памятников. Их тоже будем 
приводить в нормативное состояние.

Что касается ремонта дорог, то в последние три 
года он идет семимильными шагами. В прошлом году 
в центре благоустроили улицы Горького, Пролетар-
скую, Литвинова, Володарского. В этом году запла-

нированы ремонты на улицах Российской, Дзержин-
ского, в переулке Шапошникова. В следующем году 
пройдет благоустройство улиц Карла Маркса и Су-
рикова. Сейчас выполняется проект реконструкции 
большого участка улицы Степана Разина, где на всем 
пути движения трамвая предусмотрены бесшумные 
рельсы. В проектировании также ремонт улицы Лени-
на от Тимирязева до сквера Кирова.

Локальных задач много — запланировано проекти-
рование детского сада во дворе Института филологии, 
иностранных языков и медиакоммуникации ИГУ, 
пристроя к городскому выставочному центру имени 
В. С. Рогаля, спортивного модуля школы № 1, также 
рассматривается возможность расширения площадей 
Дома ветеранов.
—  Вы неоднократно поднимали на думе во-

просы, связанные со строительством в цен-
тре Иркутска общественных туалетов. 
Есть в их решении позитивные сдвиги?

—  Когда я избрался в думу, в центральной части 
города не было ни одного общественного туалета. 
Сейчас их восемь, пять из них сделаны в рамках фе-
деральной программы «Культурный код города». 36 
миллионов рублей по ней было выделено на уста-
новку в исторической части Иркутска модульных 
туалетных кабин. Их них три сейчас подключили 
к инженерным коммуникациям. Конечно, этого недо-
статочно. Общественных туалетов, в частности, сейчас 
нет на бульваре Гагарина, в 130-м квартале, на Цесов-
ской и Нижней набережных. Этот вопрос не уходит 
с повестки дня. На февральскую думскую комиссию 
по бюджету я вынес вопрос о разработке проекта для 
строительства туалета в 130-м квартале.
—  Наверняка всем иркутянам интересно, 

как будут реализовываться те самые обще-
городские масштабные проекты, которые 
вы упомянули в начале разговора.

—  Первый этап благоустройства улицы Карла 
Маркса — от бульвара Гагарина до улицы Ленина 

— прошел летом 2022 года. Там заменили плитку, 
освещение, установили скамейки и урны, убрали ста-
рые тополя и высадили саженцы лип. В следующем 
году запланировано двумя этапами завершить рекон-
струкцию улицы. Будут использоваться те же малые 
формы — фонари, урны, лавочки, та же гранитная 
плитка. Несколько в другом виде решено оформлять 
места высадки деревьев — стволы будут обрамлять чу-
гунные, узорчатые окружности, не выступающие над 
поверхностью земли. Это позволит использовать все 
пространство тротуара, который в этой части Карла 
Маркса — от Ленина до Франк-Каменецкого — доволь-
но узкий. Сейчас проектный офис комитета город-
ского обустройства (КГО) администрации Иркутска 
дорабатывает документацию. На 2026 год проект дол-
жен войти в нацпроект «Инфраструктура для жизни» 
(до 2025 года «Безопасные качественные дороги». — 
Прим. ред.).

Что касается фасадов домов в центре города, то их 
будет приводить в порядок Фонд капитального ремон-
та за счет дополнительных средств, вложенных в про-
грамму жильцами. Таких многоквартирных домов 
первой половины XX века много на всех центральных 
улицах. Что касается деревянных строений, то здесь 
механизм реконструкции остается прежним — через 
созданное администрацией Агентство развития па-
мятников Иркутска (АРПИ). На текущий момент это 
единственный эффективный инструмент возрожде-
ния исторического наследия.

На островах Юность и Конном за десять прошед-
ших лет по федеральным программам проведено 
большое благоустройство. И сейчас задача — войти 
в новые федеральные проекты, связанные с эколо-
гией и туризмом, чтобы продолжить их развитие. 
Концепция предусматривает расширение протоки, 
соединяющей остров Конный с Ангарой, и сделать 
широкий, удобный мост от Юности к бульвару Гага-
рина, где стоит памятник Александру III. Дамба, со-
единяющая островную часть с материковой в районе 
спортклуба «Весна», рассматривается в три яруса 
с пристанями, прокатами для катамаранов, дорожны-
ми соединениями.
—  Вы известны в Иркутске не только как 

депутат, но и как художник, много времени 
в своем творчестве уделяющий архитектуре 
Иркутска. В этом году Иркутское отделение 
Союза архитекторов России празднует 95-ле-
тие со дня основания. Что-то запланировано 
к этой дате?

—  К юбилею в Черемховском переулке, где нахо-
дится Дом архитекторов, в самом Доме и на его тер-
ритории по госпрограмме «Инициативные проекты» 
будут проводиться ремонт и благоустройство. Считаю, 
что это здание в голландском стиле — достояние всего 
Иркутска и эта работа тоже имеет общегородское зна-
чение. По программе «Инфраструктура для жизни» 
будет отремонтирован весь переулок Черемховский.

Но главный юбилей этого года, конечно, 80-летие 
Победы в Великой Отечественной войне. На террито-
рии избирательного округа № 19 расположен мемо-
риальный комплекс «Вечный огонь», где в прошлом 
году прошла реконструкция. К 9 Мая на мемориале 
будет установлен памятник детям — узникам концла-
герей и гетто, созданный иркутскими скульпторами 
Евгением и Ильей Ставскими.

Что касается таких исторических зданий, как ТЮЗ, 
бывшее здание Русско-Азиатского банка, где распола-
гается поликлиника № 2, Дом офицеров, то их рекон-
струкция находится в компетенции областных вла-
стей. Но, конечно, город так или иначе тоже участвует 
в этой работе. И очень отрадно, что обновленный Дом 
офицеров в год юбилея Победы должен открыть свои 
двери после капитального ремонта.

Нина Александрова
Фото автора и из архива Сергея Юдина

Депутат от избирательного округа № 19 
Сергей Юдин представляет в думе Ир-
кутска интересы жителей центральной 

части города. Проблемы исторического центра 
с его деревянной застройкой, старыми двора-
ми, автомобильными пробками, дефицитом 
автостоянок хорошо знакомы каждому горо-
жанину. Но вряд ли кто-то будет отрицать, что 
центр Иркутска за полтора десятка лет дум-
ской работы депутата Юдина заметно преобра-
зился. О том, какие перемены ждут округ № 19 
в ближайшем будущем, Сергей Юдин расска-
зал еженедельнику «Иркутск».

Сергей Юдин — депутат городской думы от из-
бирательного округа № 19. Обсуждая пробле-
мы подшефной ему территории в пресс-зале 
«Иркутска», спросили и о судьбе Дома быта 
на Урицкого. «Я в очередной раз вынес этот во-
прос на обсуждение на депутатских слушаниях 
в апреле этого года. Мое мнение — использо-
вать это здание, находящееся в аварийном со-
стоянии, в дальнейшем невозможно», — убеж-
ден Сергей Леонидович

Торжественное по-
здравление с Днем 
Победы — 2024 
в Доме ветеранов. 
Участнику Великой 
Отечественной вой-
ны, ветерану труда 
Виктору Петровичу 
Долгополову подарок 
от администрации 
города вручила 
заместитель мэра, 
председатель коми-
тета по управлению 
Правобережным 
округом Елена Торо-
хова. Елена Петровна 
и депутат Сергей 
Юдин пожелали здо-
ровья и благополучия 
Виктору Петровичу

Современное асфальтовое покрытие, новые бордю-
ры, газоны, ограждение зеленых зон и даже вазоны 
с цветами и разметка парковок существенно преоб-
разили дворы на улицах Горького и Богдана Хмель-
ницкого. А главное — создали комфортные условия 
для жизни иркутян. По словам депутата Сергея Юди-
на, особое внимание было уделено отводу дожде-
вой воды с территории дворов, подрезке зеленых 
насаждений и устройству уличного освещения
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КАКИЕ ПЕРЕМЕНЫ ЖДЕТ 
УНИВЕРСИТЕТСКИЙ?

Депутат Евгений Стекачев 
поделился планами 

по благоустройству 
микрорайона в 2025 году

—  Все те объекты, которые 
попадут в список на выполнение 
работ по благоустройству в ми-
крорайоне Университетском, за-
висят от жителей, проживающих 
на территории нашего избира-
тельного округа. Ведь мы вместе 
его формируем. Свои пожелания 
они передают через приемную, 
помощнику депутата или мне 
лично. Таким образом, мы уде-
ляем внимание в первую очередь 
самым проблемным местам, — от-
метил Евгений Юрьевич.
Прежде всего приведут в по-

рядок дворы микрорайона. Так, 
например, у дома № 97 плани-
руют обновить тротуар, парков-
ку, ограждение. У дома № 78 
обустроят цветочные клумбы. 
А у домов № 61 и 80 отремонти-
руют крыльцо и часть тротуара. 
Комплексный ремонт пройдет 
и во дворе домов № 36 и 37. Там 
обновят асфальт на дороге, тро-
туарах, установят ограждения, 

скамейки и проведут обрезку 
деревьев. У домов № 110, 113, 10 
обновят арки. Также благоустроят 
дорогу и тротуары к дому № 17.
—  В микрорайоне у домов № 86 

и 87, а также № 102 обустроим 
новые детские площадки с гор-
кой, песочницей, балансирами, 
качелями, скамейками и ограж-
дением, — рассказал Евгений 
Стекачев. — Во дворе поликли-
ники № 17 и у Университетско-
го, 2 (на повороте к дому № 10 
и детской юношеской спортивной 
школе № 5) установим уличное 
освещение.
Одним из приоритетов у депу-

тата Евгения Стекачева и админи-
страции города остаются ремонт 
и оснащение социальных учреж-
дений, находящихся на террито-
рии избирательного округа № 28. 
Поэтому в текущем году в детском 
саду № 157 заменят окна и отре-
монтируют потолок в пищеблоке. 
А для Гуманитарного центра — 
библиотеки имени семьи Полевых 
планируют приобрести столы для 
занятий кружков и студий.
—  Еще снаружи здания Гума-

нитарного центра — библиотеки 
сделаем ограждение со стороны 
подземного пешеходного пере-
хода и обустроим стационарную 
клумбу, — уточнил Евгений Сте-
качев. — А также будут выделены 
средства на поддержание в над-
лежащем состоянии зеленых зон 
микрорайона.

Председатель думы Ев-
гений Стекачев распре-
делил Фонд поддержки 

избирательных округов (ранее 
«депутатский фонд») на нужды 
микрорайона Университетско-
го. Часть из них пойдет на бла-
гоустройство дворов и на ре-
монт социальных учреждений. 
Напомним, средства выделяют-
ся из городского бюджета в раз-
мере 15 млн рублей на каждый 
избирательный округ.

Депутат Евгений Сте-
качев ежегодно на-
правляет часть муни-
ципальных средств 
из Фонда поддержки 
избирательных 
округов на нужды 
социальных объек-
тов избирательного 
округа № 28. На них 
проводятся ремонт 
и оснащение учреж-
дений

ХОРОШИЙ БЫЛ ГОД ДЛЯ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОГО ОКРУГА № 25

За 2024-й там облагородили дворы, 
общественные пространства и оказали помощь 

социальным учреждениям

В границы данного изби-
рательного округа входят 
часть бульвара Рябикова, 

улицы Сергеева, Воронежская, 
Березовая Роща, Чукотская, 
Станция Кая, четыре СНТ 
и другие. Депутат городской 
думы Евгений Шеломенцев 
рассказал еженедельнику 
«Иркутск», что изменилось 
на доверенной ему территории 
за прошедший год. Как отметил 
Евгений Владимирович, про-
должилась работа по решению 
актуальных проблем и вопро-
сов жителей.

Благоустраивались дворы на буль-
варе Рябикова. Между домами № 3а, 
5а заасфальтировали дворовую терри-
торию, а рядом с домами № 6а, 8а обу-
строили новую лестницу с поручнями, 
создали удобные пешеходные дорожки, 
уложили асфальт на парковке. Возле 
домов № 36 и 34 провели асфальтиро-
вание, обустроили лестницу, бордюры, 
создали новые пешеходные дорожки, 
установили ограждение, организовали 
зону отдыха со скамейками и урнами. 
Еще у дома № 45б появилась парковоч-
ное пространство.
По просьбам жителей на улице Була-

вина в границах колледжа педагогиче-
ского образования сделали безопасный 
пешеходный проход и лестницу с по-
ручнями. Для ускорения работ депутат 
Евгений Шеломенцев выделил соб-
ственные средства на перенос металли-
ческого ограждения.
Провели ремонт дороги от улицы 

Булавина,10 к улице Сергеева, 17. Там 
выполнили асфальтирование, созда-
ли безопасные пешеходные дорожки, 
расширили участок, установили огра-
ничители скорости, провели обрезку 
деревьев и кустарников. На бульваре 
Рябикова, 35 заасфальтировали вну-
триквартальный проезд и обустроили 
пешеходные дорожки, а возле дома 
№ 38 уложили асфальт, создали пеше-
ходные дорожки. На улице Березовая 

Роща (от дома № 43в до дома № 34а) 
выполнили асфальтирование дороги, 
а на улице Булавина отремонтировали 
картами покрытие.
—  Оказана поддержка и социаль-

ным учреждениям. В школе № 2 имени 
М. С. Вишнякова выполнили ремонт 
системы отопления пищеблока, в би-
блиотеке № 14 «Синегорье» отремон-
тировали помещения. В школу № 5 
приобрели мебель (учебные столы, сту-
лья), в детскую школу искусств № 10 — 
компьютерную технику, в детские сады 
№ 96, 126, 139, 142 — уличное игровое 
оборудование, предметы интерьера, — 
рассказал Евгений Владимирович.
Также в избирательном округе про-

водились праздничные мероприятия 
и благотворительные акции, в рамках 
которых ветеранам выдавались продук-
товые наборы, а детям из малоимущих 
семей, инвалидам и первоклассникам 
— канцелярские наборы к школе.

ЧТОБЫ КОМФОРТНО ПЕРЕЕХАТЬ РЕЛЬСЫ
В Иркутске II провели ремонт железнодорожных 

путей

Эти работы выполнили 
при содействии депута-
та думы Иркутска от из-

бирательного округа № 9 
Павла Кудеева. К нему со сво-
ей проблемой обратились 
местные жители.

На участке дороги на улице Мира 
резиновые плиты, которые приле-
гают к рельсам, деформировались, 

поэтому переезжать железнодорож-
ные пути стало опасно. Решать этот 
вопрос стали сообща. Совместно 
с заместителем председателя думы 
Алексеем Савельевым и админи-
страцией города обращались к соб-
ственнику путей и договорились 
о необходимости привести переезд 
в надлежащее состояние.
После обращения подрядная орга-

низация приступила к работам.

Материалы подготовила Диана Ивчик. Фото из личных архивов депутатов

На фото — площадка возле спор-
тивной школы «Лидер». Ее благо-
устроили в прошлом году на му-
ниципальные средства (из фонда 
избирательного округа). Благодаря 
этому теперь там есть тренажеры, 
воркаут и удобный резинопол. 
В планах в текущем году обустроить 
безопасные дорожки к учреждению

В 2024 году на территории изби-
рательного округа № 25 прохо-
дили различные мероприятия. 
Так, за счет собственных средств 
депутата Евгения Шеломенцева 
завозился песок на детские пло-
щадки, устанавливались пали-
садники, лавочки, были органи-
зованы экскурсии для членов 
совета ветеранов, а в школах 
проведены спортивные сорев-
нования, мастер-классы для 
взрослых и детей
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ГОРОД ВЫПОЛНЯЕТ ПОРУЧЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА
Иркутским ветеранам начали торжественно вручать юбилейные медали к 80-летию Победы

В конце января в Санкт-
Петербурге, в день 81-й годов-
щины полного снятия блока-

ды Ленинграда, Владимир Путин 
сообщил, что в России учреждена 
юбилейная медаль «80 лет Победы 
в Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов». «Ее получат все 
ветераны Великой Отечественной 
войны», — заявил президент. Уже 
на этой неделе мэр города Руслан 
Болотов и губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев вручили первые 
16 знаков отличия участникам Вели-
кой Отечественной войны, узникам 
концлагерей, жителям блокадного 
Ленинграда и труженикам тыла. 
Репортерская группа «Иркутска» 
побывала на торжественных меро-
приятиях в музее истории нашего 
города и в правительстве региона.

Во вторник, 11 февраля, один из самых кра-
сивых залов (при этом камерный, уютный) 
музея истории Иркутска на улице Франк-
Каменецкого принимал потрясающих гостей: 
в честь грядущей 80-й годовщины Победы 
ветераны-иркутяне прибыли на торжественное 
вручение юбилейных медалей.

Встречали и сопровождали гостей курсанты 
кадетского корпуса, ученики класса МЧС, юно-
ши и девушки из «Вахты Памяти»: все в парад-
ной форме и с почетной миссией — быть рядом 
с теми, кто пережил блокаду, лишения лагерей, 
трудности тыла и, конечно, огонь сражений.

Это, безусловно, было эмоциональное зре-
лище: возраст тех, кто прибыл на вручение 
юбилейных медалей, от 81 до 100 лет (!), все на-
рядные, в наградах, улыбаются, обмениваются 
впечатлениями и даже шутят!

—  Дорогие наши ветераны, дорогие ребята, 
дорогие земляки, — обратился к собравшим-
ся мэр Иркутска Руслан Болотов. — Для меня 
огромная честь сегодня по поручению прези-
дента вручить юбилейные медали, посвящен-
ные самой великой дате в истории нашего на-
рода — Победе в Великой Отечественной войне. 
Нет семьи в нашей стране, которую эта война 
не затронула, и нет человека, который не назо-
вет имен родных и близких, которые заплатили 
самую высокую цену за то, чтобы Победа была 
за нами. Мы — народ-победитель. Мы — народ, 
который воспринимает 9 Мая не только как 
праздник, но и как дату поминовения колос-
сального количества людей, которые сложили 
свои головы за мирное небо над нами. Сегодня, 
чествуя вас, мы отдаем дань уважения вашему 
поколению, которое не сломилось и не встало 
на колени! Мы помним нашу историю, мы ее 
знаем и чтим. Так было и так будет всегда! День 
Победы для нас — светлый и святой праздник. 
Вы — наши герои, наши ориентиры. Мы гор-
димся вами! С праздником!

Затем были слова поздравлений, слова бла-
годарности и признательности, звучал гимн 
Российской Федерации — и неизменная минута 
молчания в память о тех, кто остался на по-

лях сражений.
Но главное — истории тех, кто 
видел войну собственными 
глазами.

—  В ожидании начала церемонии мы обща-
лись с Алтаем Яковлевичем Дадуевым (первую 
медаль этого дня вручили именно ему. — Прим. 
авт.), — выступает Алексей Савельев, заме-
ститель председателя городской думы. — Ему 
98 лет, в октябре исполнится 99. И знаете, что 
он мне сказал? Что хочет пойти на охоту и по-
стоять на «первом номере» (охотничий термин. 
— Прим. ред.)! Это говорит о том, что человеку 
интересно жить! И есть еще силы и желания, 
есть тяга передавать свой опыт молодому 
поколению.

Алтай Яковлевич Дадуев — участник Великой 
Отечественной войны, войны с Японией и Ко-
рейской войны (1950–1953 гг. – Прим. ред.). 
В 1941 году парнишке из Боханского района 
исполнилось 15 лет, поэтому на фронт добро-
вольцем его не взяли, но призвали в ноябре 
1943 года. В Иркутск он явился по повестке, 
на базе ИВАТУ получил специальность авиаме-
ханика для бомбардировщиков Ту-2, штурмо-
виков Ил-2 и Ил-10, истребителей Ла-5, Ла-7 
и Як-3… По распределению был направлен 
не на запад, к немцам, а на восток. Вернулся до-
мой лишь через десять лет — воевал с Японией, 
участвовал в Корейской войне, а по возвраще-
нии в 1953-м устроился на Завод № 39 (ныне 
— Иркутский авиазавод) в цех окончательной 
сборки самолетов слесарем по радиоэлектрон-
ной аппаратуре. И кстати, Алтай Яковлевич — 
активный бильярдист! В своей возрастной кате-
гории он абсолютный чемпион 2024 года!

Коротко рассказала свою историю собрав-
шимся иркутянка Надежда Яковлевна Кон-
стантинова, которая несколько лет провела 

в концентрационном лагере в Германии. Туда 
она новорожденным ребенком отправилась 
из родной белорусской деревни вместе с тремя 
братьями, двумя сестрами, мамой и бабушкой. 
Освободили из плена семью советские войска 
в 1945 году. Вернулся с войны и отец (он был 
партизаном) — семья воссоединилась, но вско-
ре умерли один брат и одна сестра — здоровье 
не выдержало тяжелых условий концлагеря. 
В Иркутскую область переехали в 1964 году.

—  Войну и концлагерь я помню лишь по впе-
чатлениям и рассказам родных — сама я была 
тогда очень маленькой. Понятно, что плен — это 
ужасно, это страшные, бесчеловечные условия, 
но мне повезло — я и моя семья остались живы 
и вернулись на Родину. Я хочу, чтобы сегодняш-
ние дети ценили свою жизнь и здоровье, берег-
ли себя! Ведь это то, ради чего боролись наши 
освободители! — завершила рассказ Надежда 
Яковлевна.

Поделился историей своей жизни 94-летний 
труженик тыла Михаил Силантьевич Пинчук:

—  Я родился в совхозе «Сибиряк» Тулунско-
го района Иркутской области. Когда началась 
война, мне было всего десять лет. Отец и пятеро 
братьев ушли воевать с немцем, но мы, хоть 
и дети еще, старались помочь, поучаствовать, 
как-то приблизить Победу! Работал помощ-
ником на тракторе, собирал паданку ореха, 
ягоды, грибы, мед, пас скот, участвовал в заго-
товках сена. Сейчас мне 94, на пенсию я вышел 
в 1991 году — был начальником отдела по орга-
низационно-колхозным делам и юридическому 
обслуживанию областного управления сельско-
го хозяйства. Жены не стало в 2021 году, живу 

с тех пор один, но дети, внуки и правнуки всегда 
рядом! Радостно, что сегодня мы здесь собра-
лись, рад, что помните! Спасибо! И лишь бы 
не было войны!

Следующим юбилейной памятной медалью 
наградили Константина Михайловича Познян-
ского, 97-летнего ветерана — участника Великой 
Отечественной войны. Константин Михайлович 
родился в Чернигове — оттуда ушел на фронт 
в первые дни войны его отец, а мама с двумя 
детьми была эвакуирована в Кемеровскую об-
ласть. Как и большинство ребят того поколения, 
мальчишка рвался на фронт! С третьей попыт-
ки, в июне 1944 года, был принят добровольцем 
и направлен в Харьковскую военно-авиацион-
ную школу стрелков-бомбардиров фронтовой 
авиации, но биться с немцами не довелось 
— когда Костя и его друзья сдавали экзамены, 
закончилась война. Однако в рядах Советской 
армии Константин Познянский служил до апре-
ля 1957 года, демобилизовался в звании капи-
тана. Затем окончил институт, работал на авиа-
заводе, на Дальнетайгинском прииске треста 
«Лензолото», в Главвостоксибстрое. Он и сейчас 
ведет активный образ жизни — популяризирует 
комплекс ГТО, является активным участником 
физкультурно-спортивных мероприятий среди 
ветеранов, имеет множество спортивных побед.

—  Я очень рад участвовать в этом знаковом 
мероприятии. Рад поздравить нас всех с 80-ле-
тием Победы над фашистской Германией! Для 
всех, кто прошел тот страшный период, этот 
праздник — самый лучший, самый значимый! 
О войне очень много можно было бы говорить: 
то объединение усилий, преодоление всех труд-
ностей на пути достижения Победы — неоце-
нимы! А нам необходимо беречь память и вос-
питывать патриотизм в молодежи! Слава всем 
нашим героям! С наступающим праздником!

Не обошлось, конечно же, на этом празднике 
и без слез — кто-то вспоминал боевых товари-
щей, кого-то тронули проникновенные слова 
и судьбы выступающих, а глаза 93-летней тру-
женицы тыла Людмилы Михайловны Сергеевой 
стали влажными при воспоминании о маме: 
«Когда началась война, мне было десять, жила 
я с бабушкой в деревне Ревякина. Трудилась, 
ни от какой работы не отказывалась: косила 
траву, собирала дрова, обрабатывала зерно, 
работала в поле… Мечтала, чтобы закончилась 
война. А образование у меня — четыре клас-
са. Я осталась без мамы в три года, росла без 
родителей…»

А в конце вечера — чаепитие и песни: все, 
как принято в нашей традиции. Угощения, вос-
поминания, рассказы, душевные разговоры 
и «Смуглянка», которую запевают школьники. 
Они знают слова этой песни наизусть, а значит, 
память о подвиге советского народа и дальше 
будет жить!

ДАЙ БОГ ЕЩЕ ДОЛГИХ ЛЕТ!
В торжественных 

мероприятиях, 
посвященных вручению 

юбилейных медалей 
«80 лет Победы», 

участвовали:
 9Петр Спиридонович Власов, 
100 лет, участник Великой Отечествен-
ной войны;

 9 Виктор Петрович Долгополов, 
99 лет, участник Великой Отечествен-
ной войны;

 9Михаил Николаевич Гаврилов, 
99 лет, участник Великой Отечествен-
ной войны;

 9Михаил Ефимович Мельников, 
99 лет, участник, инвалид Великой Оте-
чественной войны;

 9 Алтай Яковлевич Дадуев, 98 лет, 
участник Великой Отечественной вой-
ны;

 9 Константин Михайлович Познян-
ский, 97 лет, участник Великой Отече-
ственной войны;

 9Михаил Силантьевич Пинчук, 
94 года, труженик тыла;

 9 Людмила Михайловна Сергеева, 
93 года, труженик тыла;

 9 Антонида Павловна Какоурова, 
90 лет, труженик тыла;

 9 Дина Александровна Кононова, 
92 года, жительница блокадного Ленин-
града;

 9Нина Георгиевна Брагина, 90 лет, 
жительница блокадного Ленинграда;

 9 Лидия Петровна Мещерякова, 
89 лет, жительница блокадного Ленин-
града;

 9 Тамара Ароновна Криулина, 87 лет, 
жительница блокадного Ленинграда;

 9 Валентина Ивановна Заведеева, 
86 лет, жительница блокадного Ленин-
града;

 9Пелагея Ивановна Ячменева, 
100 лет, несовершеннолетняя узница 
концлагерей;

 9Надежда Яковлевна Константино-
ва, 81 год, несовершеннолетняя узница 
концлагерей.

Наши долгожители
В Иркутске живут сейчас 28 ветеранов. Среди них есть те, кто пере-

шагнул вековой юбилей. Самые старшие — это Николай Антонович 
Зуев, который родился 10 ноября 1918 года (106 лет) и Василий Филип-
пович Дыгай, 20 апреля 1919 года (105 лет)! Оба — инвалиды ВОВ, при-
нимавшие участие в боевых действиях. Им, как и многим другим ветера-
нам, награды вручат на дому.

Первая юбилейная медаль по поручению президента из рук мэра Иркутска — нашему 
земляку Алтаю Яковлевичу Дадуеву. Осенью 1943 года 17-летний Алтай получил повест-
ку и прибыл в Иркутск получать специальность «авиамеханик для бомбардировщиков 
Ту-2, штурмовиков Ил-2 и Ил-10, истребителей Ла-5, Ла-7 и Як-3». А когда пришла пора 
отправляться воевать, молодого парня из Боханского района едва не потеряли: «Постро-
или взвод, зачитывают приказы. Звучат фамилии, а моей нет! Смотрю, командир бегает 
среди нас и ищет некого Дадцева, но я-то Дадуев! Оказалось, меня ищут, фамилию пере-
путали, так обрадовался: нужен, я тоже еду на фронт!»

Юбилейные медали «80 лет Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов» 
11 февраля вручили в музее истории Иркутска восьми ветеранам. В торжественной це-
ремонии приняли участие мэр Руслан Болотов, заместитель председателя думы города 
Алексей Савельев, почетный гражданин областного центра Гайдар Гайдаров, представи-
тели администрации города, учащиеся образовательных учреждений, родные и близкие 
главных героев торжества

В минувший понедельник, 10 февраля, губернатор Иркутской области Игорь Кобзев 
вручил юбилейные награды ветеранам Великой Отечественной войны, которые живут 
в Иркутске. «Каждый из вас прошел войну своим путем, но вы не были сломлены испыта-
ниями, вы выжили сами и сделали все возможное, чтобы спасти страну. …Важно, чтобы 
вы делились своими воспоминаниями, чтобы сохранять историческую правду и не до-
пускать ее искажения. Во многом именно благодаря вам молодежь знает о тех страшных 
событиях и понимает, кому нынешнее поколение обязано жизнью», — обратился к вете-
ранам Игорь Кобзев

На снимке — мэр Иркутска Руслан Болотов 
и Валентина Ивановна Заведеева. Малень-
кая Валя родилась в Ленинграде в 1938 году, 
а уже в три года оказалась в детском доме 
блокадного города, откуда и была эвакуиро-
вана по Дороге жизни в Ярославскую область. 
В Иркутске Валентина Ивановна оказалась 
по комсомольской путевке, здесь и осталась. 
А что случилось с родителями — доподлинно 
неизвестно

На лицевую сторону юбилейной 
медали «80 лет Победы в Великой 
Отечественной войне» нанесен 
рельефный силуэт солдата со зна-
менитой фотографии советского 
фотокорреспондента Евгения 
Халдея. На ней — фигура воина-
победителя, водружающего Знамя 
Победы над зданием Рейхстага. 
На золотистом однотонном фоне 
знамя выделено красной эмалью. 
На оборотной стороне — надпись 
«80 лет Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945»

Нина Георгиевна Брагина (урож-
денная Чернощекова) помнит 
блокаду Ленинграда, ей было 
семь лет, когда началась война: 
«Я была на даче у бабушки, в по-
селке Елизаветино, когда мама 
приехала из города и сообщила 
о том, что немцы берут город 
в кольцо. Мы тогда сразу верну-
лись в свою квартиру на канале 
Грибоедова, 83, и все, что про-
исходило в городе в ближайшие 
месяцы, я хорошо помню. Мы 
с братом выжили благодаря 
тому, что мама была донором — 
средства, которые она получала, 
спасли нас от гибели». Судьба 
сложилась так, что Нина Георги-
евна стала иркутянкой, препо-
давала в школе рабочей моло-
дежи, а затем — в Иркутском 
институте народного хозяйства

99-летний ветеран Великой Отечественной войны 
Михаил Николаевич Гаврилов был призван из Иркутска 
в ряды Красной армии в феврале 1943 года. В качестве 
пулеметчика освобождал Польшу и Венгрию, уча-
ствовал в операциях по освобождению городов и сел, 
отбивал атаки противника и даже помогал фронтовой 
разведке. О Победе Михаил узнал, когда был недалеко 
от Праги. «А затем мы месяц шли в Венгрию, где наш 
батальон оставался еще полгода! После этого служил 
в 104-й гвардейской воздушно-десантной дивизии, 
а когда вернулся в Иркутск, устроился на завод имени 
Куйбышева — 35 лет работал на большом строгальном 
станке», — рассказал Михаил Григорьевич. Свою буду-
щую жену, блокадницу Ленинграда, встретил в сана-
тории под Иркутском. Вместе супруги прожили 46 лет. 
Людмилы Петровны не стало два года назад, с тех пор 
Михаил Николаевич живет один — сам справляется 
с бытом, ходит в магазин, готовит. Впрочем, близкие 
всегда рядом. А на вручении медалей Михаил Николае-
вич узнал, что его пригласили в Москву на парад Побе-
ды! «Для меня парад на Красной площади — впервые! 
Поеду обязательно, с большим удовольствием проведу 
День Победы в столице!»

Ирина Покоева. Фото автора и Валентина Карпова
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КОФЕ И ПОНЧИКИ: НОВОЕ В «СЛАТЕ»
Как торговая сеть расширяет покупательский опыт

Вкусные фестивали 
продолжаются

В прошлом году сеть «Слата» прове-
ла пять тематических фуд-фестивалей: 
«Россия», «Тысяча и один вкус Восто-
ка», «Кавказ», «Октоберфест» (он ока-
зался самым успешным) и «Среди-
земноморье». Цель этих мероприятий 
— предложить покупателю новый ас-
сортимент и вкусы, в том числе из дру-
гих стран. Оценивая продажи таких 
фестивалей, специалисты сети, в свою 
очередь, могут анализировать покупа-
тельский выбор и оставлять в постоян-
ной продаже только те товары, которые 
оценили покупатели. Прирост товаро-
оборота категорий-участников во время 
фестивалей составил 15 % и выше.

В 2025 году решено сделать акцент 
на кухне народов России и Беларуси. 
Покупатели смогут познакомиться 
с кухней народов Севера, Кавказа 
и Дальнего Востока. А 7 февраля в 44 
супермаркетах стартовал фестиваль 
сибирской продукции — различные де-
ликатесы и колбасы из дикого мяса, си-
бирские чаи, напитки и варенье из ягод, 
мед, настойки, сыры и многое другое.

Азия пришлась по вкусу
В апреле 2023 года «Слата» запусти-

ла пилотный проект с тематическими 
торцами под названием «Вкусы Азии». 
Новый товар вызвал большой инте-
рес у покупателей. В результате весь 

прошлый год сеть расширяла ассорти-
мент. На полках представлены бакалея, 
лапша, напитки, снеки, кондитерские 
изделия, соусы. Это настоящие про-
дукты из Китая, Вьетнама, Таиланда, 
которые сеть приобретает с помощью 
своих поставщиков, а также благодаря 
собственному импорту. Рост продаж год 
к году составил 20 %. Еще один стеллаж 
— «Азия Beauty» — наполнили средства-
ми по уходу за лицом и телом. Эта кате-
гория показывает прирост на 20–25 %.

В 2025 году покупатель сможет уви-
деть тематические фестивали и на этих 
полках. Уже с марта топовые товары 
из Таиланда и Вьетнама будут пред-
ставлены на стеллажах «Вкусы Азии». 

Покупатель сможет попробовать тради-
ционные тайские супы «Том Ям» и «Том 
Кха», различную продукцию из кокоса 
(вода, молоко, сгущенка, чипсы и т. д.). 
Специально для фестиваля привезут 
расширенную линейку соусов, в том 
числе известный тайский соус шрирача, 
устричный и многое другое.

Ставка на свежий хлеб 
и выпечку

К концу 2024 года сеть супермар-
кетов заменила оборудование для вы-
печки хлеба: в нескольких магазинах 
установили пекарни полного цикла. 
Теперь в «Слате» представлено более 
25 наименований хлеба, в том числе 
с собственного производства, которое 

в день поставляет в магазины 1,5 тонны 
хлеба и выпечки. Также было доработа-
но предложение в пользу сытных пере-
кусов: расширен ассортимент выпечки, 
в первую очередь «мелкоштучки». 
Появилось 12 новых наименований: 
шоколадно-сливочная вертута, пирожки 
с яблоком и вишней, слойка с творогом 
и лимоном, роллы из теста филло с сыт-
ными и сладкими начинками.

Новинка-2025 — кофе 
и горячие пончики

Культура быстрых перекусов с горя-
чим кофе все больше захватывает си-
биряков. Поэтому в планах на 2025 год 
— усилить направление готовой еды 
кофе-пойнтами. В 20 магазинах сети 
«Слата» появятся станции, где можно 
приготовить кофе с собой по комфорт-
ной цене, а одним из ярких событий 
года должен стать запуск линии пончи-
ков — их будут выпекать прямо в мага-
зине и продавать горячими.

Нон-фуд* выходит на новый 
уровень

В сети супермаркетов «Слата» всегда 
представлены тематические коллекции, 
к примеру посуда и мелкая бытовая 
техника известных брендов, сезонные 
предложения (школа, дача, домашний 
текстиль и т. д.). В этом году в сети 
сделали большой упор на расширение 
предложения на трендовые игрушки 
для детей, актуальную посуду, в том 
числе в ассортименте появятся детские 
электромобили, подростковые велоси-
педы, электрические самокаты и др.

Майя Новикова
Фото ТС «Слата»

* Промышленные непродовольственные 
товары.

Конкуренция за покупателя 
вышла за рамки исклю-
чительно цены: ретейле-

ры стремятся увеличить трафик 
и объем продаж за счет удобства, 
уникального ассортимента и ново-
го покупательского опыта. Какие 
тренды обеспечили «Слате» рост 
в прошлом году и чего иркутянам 
ждать в этом, рассказала Ирина 
Береснева, коммерческий директор 
сетей «Слата» и «ХлебСоль».

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

106 рублей — цена подписки на месяц 
в 2025 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!
Если вы хотите получать еженедельник 

«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 
дожидаясь наступления нового года, это легко 

сделать: подписка оформляется с любого месяца.
Где подписаться?

Можно выписать еженедельник «Иркутск» 
онлайн: podpiska.pochta.ru

Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении. Подписной 
индекс ПН716.

ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК» С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ
Самую многотиражную газету города можно выписать, заплатив 

только за работу почтальона!

В супермаркетах «Слата» каждый день представлено более 25 разных наи-
менований хлеба. В конце прошлого года торговая сеть расширила ассорти-
мент — появилось 12 новых видов выпечки
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ДА БУДЕТ СВЕТ
Иркутская ГЭС: надежная, безопасная, наша

—  Сергей Владимирович, начнем с главного, 
пожалуй. После аварии на Саяно-Шушенской 
ГЭС 2009 года людей волнуют вопросы обе-
спечения безопасности, что делается для 
этого?

—  Гидроэнергетика — это энергетика больших пло-
тин, больших гидроагрегатов и больших мощностей, 
наличие мощного и габаритного оборудования. Без-
опасности мы уделяем особое внимание. Все процессы 
и оборудование контролируются в режиме онлайн. 
Эксплуатация осуществляется во взаимодействии 
с заводами-изготовителями. Ремонты ведутся на опе-
режение, в соответствии с графиками, не дожидаясь, 
когда какой-то элемент выйдет из строя. В тело пло-
тины Иркутской ГЭС заложена контрольно-измери-
тельная аппаратура — более полутора тысяч датчиков, 
которые нужны, чтобы следить за температурными 
отклонениями, расширениями, уровнями грунтовых 
вод. В случае возникновения малейших отклонений 
мы получаем сигнал, что что-то не так, и оперативно 
реагируем на изменения. После аварии на Саяно-Шу-
шенской ГЭС на всех наших станциях установлены 
системы вибромониторинга, которые также следят 
за состоянием гидроагрегатов. Кроме этого, наши 
станции находятся под постоянным надзором со сто-
роны контролирующих органов. Так как ГЭС — это 
сооружение высокого класса опасности, Ростехнадзор 
контролирует нас в ежедневном режиме, и иногда 
даже перегоревшая лампочка попадает в их отчеты 
и предписания. Так что за надежность и безопасность 
ГЭС можно не переживать.
—  В соцсетях ходили слухи, что якобы 

электричество нашей ГЭС продается в Ки-
тай. Это так?

—  Есть только один оператор, который имеет право 
продавать за рубеж, — «Интер РАО». Даже если бы 
мы захотели построить линию в Китай, то все равно 
продажи осуществлял бы именно он. Кстати, та-
кие же слухи есть даже в Красноярском крае, хотя он 
еще на 1000 км дальше от государственной границы 
с КНР.
—  Сейчас в Ангаре мало воды — значит, вес-

ной будет много? Кто решает, какой уровень 
держать на плотине и сколько сбрасывать 
воды?

—  Приточность в бассейне озера Байкал находится 
в рамках средних показателей. Уровень озера Байкал 
на 3 февраля составляет 456,37 м, что ниже уровня 
прошлого года на 25 см и выше среднемноголетних 
значений на 5 см.

Установление величин сбросных попусков через 
Иркутский гидроузел зависит от складывающейся во-
дохозяйственной обстановки на озере Байкал, а также 
от фактического гидрологического состояния нижне-
го бьефа Иркутской ГЭС.

Решение об увеличении сбросов принимает Феде-
ральное агентство водных ресурсов. Раньше макси-

мальный расход Иркутской ГЭС составлял 7000 кубо-
метров воды в секунду, потом он был снижен до 6000, 
сейчас максимум, с которым мы работаем в период 
многоводья, 3200 кубометров. В это время работают 
межведомственная комиссия и МЧС. В ежедневном 
режиме контролируется состояние береговой линии 
в Ангаре.
—  Сколько раз на ГЭС обнов-

лялось и модернизировалось 
оборудование?
—  Обновление оборудования 

на ГЭС — непрерывный про-
цесс, с момента запуска станции. 
Мы уже заменили четыре ги-
дроагрегата на Иркутской ГЭС. 
Новое оборудование позволило 
повысить мощность на 24,7 МВт 
на один гидроагрегат, удешевить 
и ускорить ремонтные работы, ми-
нимизировать экологические риски 
и сэкономить ресурсы озера Байкал. Через 
три-четыре года планируется замена оставшихся 
четырех гидроагрегатов.
—  Иркутяне спрашивают, кто содержит 

дорогу на плотине, нельзя ли ее расширить, 
обустроить беговые дорожки, озеленение, 
ликвидировать проблему обочечников.

—  Дорогу на плотине всегда содержала Иркутская 
ГЭС, но раньше проводить уборку нам помогал город. 

Пять лет назад прокуратура выдала предписание 
о нецелевом использовании бюджетных средств, так 
как дорога, по сути, принадлежит частной компании, 
значит из городского бюджета тратить деньги на нее 
нельзя. Теперь дорогу полностью обслуживаем мы, по-
рядка 40 млн тратим ежегодно. Это и текущий ремонт 
покрытия автодорожного полотна, и покос травы, 
и уборка, в том числе и снега. За наш счет приведе-
но в порядок все дорожное полотно по всей ширине 
проезжей части — от Байкальского кольца до съезда 
на улицу Старо-Кузьмихинскую. В нынешнем году 
планируется продолжить реконструкцию освещения. 
Что касается расширения проезжей части, дорога вы-
полнена по проекту, который включает в себя наличие 
двух полос. Требованиям четырехполосной дороги она 
не соответствует.

Скоро в рамках выполнения требований антитерро-
ристического законодательства мы будем выполнять 
строительство ограждений наших плотин. Изначаль-
но речь шла о бетонном заборе, но мы все-таки со-
гласовали просматриваемое ограждение. Пути назад 
нет. Это требование, которое должно быть исполнено 
в течение трех лет.

По словам Сергея Кузнецова, ограждение позволит 
решить проблему и так называемых обочечников, 
которые объезжают пробки вне проезжей части. Из-
за них выходят из строя установленные на плотине 
пьезометры, которые определяют уровень подземных 
грунтовых вод.

—  Нам приходится эти пьезометры ремонтировать 
либо выводить из эксплуатации, а затем устанавли-
вать новые. Мы пытались выставлять бетонные блоки 
в местах, где выезжают автомобилисты, но они нахо-
дят другие пути объезда.

Сергей Кузнецов подчеркнул, что для пешеходов 
ничего не изменится, они, как и раньше, смогут про-
ходить с берега на берег, но только уже не по откры-
тым частям плотины, а по тротуарам, проходящим 
вдоль дороги.
—  Исторический вопрос: сколько человек 

участвовало в строительстве Иркутской 
ГЭС, сколько из них было приезжих и сколько 
иркутян?

—  Всего на строительстве ГЭС было задейство-
вано не меньше пяти-шести тысяч человек. 
В советское время станции строились одна 
за другой, люди приезжали со всей стра-
ны; когда стройка заканчивалась, они 
снимались вместе с семьями и переез-
жали на другую. Таких примеров очень 
много, кто-то уезжал, кто-то оставался 
работать в эксплуатации. И конечно, 
в строительстве участвовали иркутяне, 
порядка 20–30 %. Их имена хранит Кни-
га почета.
—  Сколько сотрудников обслужи-

вают станцию сегодня?
—  Порядка 140 человек. Больше половины — 

люди с двумя, а то и тремя высшими образованиями! 
Оборудование постоянно обновляется, идет сплошная 
модернизация, внедряются цифровые технологии. 
Это интеллектуальная работа со знанием специализи-
рованного программного обеспечения, пониманием 
процессов. Рабочие специальности в привычном по-
нимании постепенно уходят. Мы постоянно зани-
маемся повышением квалификации в соответствии 
с законодательством. Нам в этом помогает корпора-
тивный университет Эн+. Работаем с профильными 
институтами, заключены договоры с Сибирским 
федеральным университетом и его филиалом в Чере-
мушках, где находится Саяно-Шушенская ГЭС (Респу-
блика Хакасия), с Дивногорским гидротехническим 
техникумом, который выпускает очень нужных нам 
электриков и гидромехаников. Также есть КУИЦ 
в ИРНИТУ. Люди у нас работают целыми династиями, 
погружаются в энергетику с самого детства.

Трудно представить, каким бы был Ир-
кутск, если бы 68 лет назад здесь не по-
строили ГЭС. Благодаря станции город 

начал строиться, развиваться, появились но-
вые предприятия и микрорайоны. И до сих пор 
для жителей города и области остаются самые 
дешевые в стране тарифы на электроэнергию. 
С 2016 года Иркутская ГЭС входит в Эн+, ко-
торая обеспечивает работу каскада ГЭС в Ир-
кутской области, а также Красноярской ГЭС. 
О том, как изменилась гидро энергетика, какие 
современные технологии применяются и как 
специалисты холдинга обеспечивают нас све-
том и теплом, мы говорим с директором «Эн+ 
Гидро» Сергеем Кузнецовым.

В 2025 году 
начнется вто-
рой этап благо-

устройства сквера Ги-
дростроителей: будет 
уложена новая плитка, 
установлены скамейки, 
пергола с качелями, 
информационные 
стенды и многое 

другое.

Сергей Кузнецов начал трудовую деятель-
ность в 1993 году электрослесарем по ремонту 
оборудования на Братской ГЭС, а в 2011 году 
стал ее директором. Спустя год возглавил 
Усть-Илимскую ГЭС, а через шесть лет — Крас-
ноярскую. В 2017 году назначен директором 
«Эн+ Гидро». Имеет звание «Ветеран иркутской 
энергосистемы»

Чтобы увидеть работающий 
гидроагрегат, надо спуститься 
в шахту станции, где, по словам 
поэта Твардовского, «крепост-
ной мощности бетонные стены». 
Турбина вращается с огромной 
скоростью, ежесекундно пропу-
ская 2500 кубометров воды, это 
примерно четыре железнодо-
рожные цистерны

Сотрудники Иркутской ГЭС бережно хранят историческое насле-
дие. В машинном зале висит огромный портрет Владимира Ле-
нина, в руках он держит план ГОЭЛРО. На стенах — модные в 50-х 
годах прошлого века светильники-тюльпаны. Точно такие же 
украшают станцию метро «Спортивная» в Москве. Также сохра-
нились кованые вентиляционные решетки, двери, перила и даже 
заводская латунная табличка 1957 года

«Новая энергия»
Так называется инвестиционный 

проект, начатый промышленником 
Олегом Дерипаской для повыше-
ния надежности и эффективности 
гидроэлектростанций. Он включает 
ремонт и замену основного обору-
дования Красноярской, Братской, 
Иркутской и Усть-Илимской ГЭС. 
Общий объем инвестиций в проект 
до 2026 года составит порядка 21 
миллиарда рублей.

Елизавета Старшинина. Фото автора
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«ОЖИВЛЯЕТ» ГОРОДСКИЕ СКУЛЬПТУРЫ!
Как иркутянин снял рюкзак с «Туриста» и отправил девушку на «Свидание» 

к «Баргузину»

Олегу Баймагомедову 45 лет, родился и вырос 
в Иркутске, учился в Пензенском инженерно-ар-
тиллерийском военном институте, офицер запаса. 
Работает начальником склада в крупной фирме. Ис-
кусственным интеллектом заинтересовался три года 
назад. Нейросети тогда только появились, информа-
ции было очень мало, пришлось всему учиться само-
му. Процесс работы с нейросетью Олег описывает так: 
допустим, человеку нужно создать некое изображение 
(арт) или видео, тогда он пишет текстовый запрос, 
который называется промт (от английского promt 
— «подсказка»).

—  Для взаимодействия с нейросетью используется 
особый язык, и это не язык программирования, — 
объясняет Олег. — Нейросеть не понимает метафор, 
шуток, сложных смысловых конструкций. Задача 
должна быть изложена четко, логично и последова-
тельно, с учетом всех деталей: стиль, цвет, фон, свет, 
ракурс, мимика, жесты и т. д. Бывают промты объ-
емом до 1500 знаков!

Соответственно, тот, кто формулирует запрос, на-
зывается промт-инженером. Обычно они специали-
зируются в чем-то одном: кто-то создает музыку, кто-
то — статичные изображения, кто-то — видео. Олегу 
Баймагомедову интересно все.

Одним из первых его проектов стала скульптура 
«Свидание» у кинотеатра «Баргузин». Парень с буке-
том тоскливо смотрит на часы, а девушки все нет. 
Олег решил это исправить. Нашел в Сети похо-
дящую скульптуру девушки у фонтана в горо-
де Великие Луки и отправил ее на свидание 
в Иркутск. Потом Олег «оживил» памят-
ники Юрию Ножикову, Александру Вам-
пилову, Георгию Жукову, Александру III, 
Леониду Гайдаю, купцу Бутину, туристу 
— всех не перечислить.

Подводных камней в общении с искус-
ственным интеллектом очень много. Как-то 
Олег работал над роликом о том, как будет вы-
глядеть иркутский аэропорт через 50 лет. Но ней-
росеть вместо зала ожидания генерировала улицу, 
машины, дома.

—  Долго ломал голову, пробовал разные варианты, 
и тут на помощь пришла жена Мария. Оказалось все 
элементарно просто: надо было написать слова «по-
толок», «стены», «светильники», «кресла». То есть 
установить границы. И все получилось! Все эти алго-
ритмы записываю в отдельную папку, — рассказывает 
Олег.

Полученный опыт позволил ему реализовать более 
сложные задачи. В содружестве с художником Сте-

паном Шоболовым были созданы виртуальные 
персонажи, которые станут героями комик-
сов, мультфильмов, социальных роликов, 
рекламы и т. д. В первую очередь это 
супергерой Ти-Мэн, который был приду-
ман перформанс-художником Артемом 
Овсянниковым для борьбы с рекламой 
незаконных веществ. Это раскрученный 
бренд, который уже вышел на федераль-
ный уровень.
—  Мы решили расширить и актуали-

зировать поле его деятельности, — говорит 
Олег. — Он будет амбассадором (это человек, 

который представляет и продвигает бренд, продукт 
или услугу не через прямую рекламу, а делая их ча-
стью своей жизни; он пользуется продуктами бренда 
сам и демонстрирует это аудитории, которая ему до-
веряет. — Прим. ред.) цифровой безопасности, будет 
учить, как не попасться на удочку киберпреступников.

Компанию Ти-Мэну составили мудрец Гомбо и поп-
звезда Нео Ева. Тизеры с ними можно увидеть в теле-
грам-канале Олега. Работа над полнометражным 

мультфильмом об их приключениях уже идет. Кто 
знает, возможно, мы присутствуем при рождении но-
вой киновселенной подобно Marvel или DC.

На вопрос, является ли процесс создания изобра-
жения или видео с помощью искусственного интел-
лекта творческим или это заимствование, имитация, 
Олег отвечает, что все зависит от человека: если он 
обладает фантазией, умеет нестандартно мыслить, то, 
конечно, это творчество, а нейросеть — инструмент, 
как кисть для художника.

Известно, что многие художники протестуют про-
тив искусственного интеллекта, утверждая, что это 
воровство их идей, авторского стиля. Некоторые ин-
тернет-площадки объявили о полном запрете на стра-
ницах пользователей изображений, сгенерированных 
нейросетями.

Олег считает, что запрещать нейротворчество — 
плохая идея, развитие технологий невозможно оста-
новить. У нейросетей огромный потенциал, они повы-
шают производительность, экономят время. То, что 
раньше делалось месяцами, сегодня можно сделать 
за несколько часов, и это касается не только картинок 
и роликов, но и более серьезных вещей.

—  Недавно ко мне обратился знакомый строитель, 
— приводит пример Олег, — с просьбой рассчитать, 
сколько надо бетона, пиломатериалов, кирпича для 
строительства дома. Я загрузил параметры в ней-
росеть, и она выдала результаты через две минуты. 
Строитель был в шоке — все было рассчитано с точно-
стью до гвоздя!

О проектах Олега Баймагомедова известно дале-
ко за пределами Иркутска. Осенью прошлого года 
к нему обратился продюсер московского театра ANTE 
с просьбой сделать анимационный фон к музыкально-
му спектаклю «Сказка о царе Салтане» в постановке 
Владимира Аленикова, того самого, что снял «При-
ключения Петрова и Васечкина». Заказчик хотел, что-
бы в основе анимации были знаменитые иллюстрации 
Ивана Билибина (русский художник, знаменитый 
иллюстратор русских сказок и былин, в том числе 
сказок Александра Сергеевича Пушкина, театральный 
оформитель. — Прим. ред.). Непростая задача, рисун-
ки Билибина очень затейливые, много тонко прорисо-
ванных деталей. Нужно было иметь железные нервы, 

Искусственный интеллект, который еще 
совсем недавно казался фантастикой, 
на наших глазах становится частью 

жизни. И в Иркутске есть человек, добивший-
ся немалых успехов в этой сфере. Зовут его 
Олег Баймагомедов. Наверняка многие уже 
видели созданные им ролики с «ожившими» 
иркутскими памятниками. Но это лишь малая 
часть того, чем занимается Олег. Он настоя-
щий универсал, может и картины создавать, 
и видео, и даже музыку. Предлагаем читате-
лям «Иркутска» с помощью нашего героя по-
грузиться в мир искусственного интеллекта.

«Ожившее» искусство на улицах 
Иркутска

Пресс-служба мэрии города тоже не от-
стает от трендов. Ее сотрудники уже «ожи-
вили» «Туриста» и муралы. Парень с рюк-
заком не стоит на месте, а гуляет по городу. 
И словно говорит: «Ну что ж, посмотрел 
на красивые дома на Карла Маркса, пойду 
дальше». Чудесные птицы, цветы, дочь Бай-
кала Ангара и даже гордый иркутский бабр 
на муралах тоже обрели жизнь. Наши му-
ралы даже просто разглядывать интересно, 
а когда они движутся — глаз не оторвать.

Посмотрите сами — телеграм-канал «Город 
Иркутск».

Посмотреть 
работы Олега 
Баймагомедова 
можно в его 

телеграм-канале 
«Ёда-мастер» 
https://t.me/
Yoda5238.

Наконец-то благодаря искусственному интел-
лекту бронзовый турист скульптора Евгения 
Ставского на улице Карла Маркса в Иркутске 
смог снять свой тяжелый рюкзак и расправить 
плечи

В социальных сетях Олега Баймагомедова 
знают по никнейму Ёда-мастер. Случилось это 
больше 20 лет назад, во время службы в армии. 
Олег поехал в увольнение на рок-фестиваль 
и вернулся весь в пятнах зеленки. Командир 
взглянул и невозмутимо произнес: «Ну и какие 
ты в этот раз покорял галактики, Ёда?»

Фото из спектакля «Сказка о царе Салтане» московского 
театра ANTE в постановке знаменитого театрального 
и кинорежиссера Владимира Аленикова. Для него Олег 
Баймагомедов сгенерировал анимационный фон по мо-
тивам иллюстраций известного художника Ивана Би-
либина. Спектакль с успехом идет в Москве на разных 
площадках, и в программке есть имя нашего земляка

Для «оживления» скульптурной композиции, по-
священной Леониду Гайдаю, Олегу Баймагомедову 
пришлось написать больше ста промтов. Там четыре 
персонажа плюс собачка — и все они должны были 
взаимодействовать друг с другом. И что еще важ-
но, нейросеть считает памятники неодушевленны-
ми объектами, поэтому в промте надо указывать: 
мужчина, боди-арт, покрытый черной краской, сидит 
на стуле, динамично жестикулирует и т. д.
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чтобы договориться с нейросетью. Например, на «оживление» 
кошки ушло несколько дней экспериментов. В результате рисунки 
Билибина задвигались, заиграли. Бочка по морю плывет, белка 
мечет золото «и в груды загребает изумруды», царевна-лебедь вы-
плывает «будто пава»; богатыри «чешуей, как жар, горя» выходят 
из морской пучины…

Олег и другим помогает в освоении нейросетей. Недавно его 
попросили поддержать получившего ранение участника СВО 
из Вологды.

—  Я с ним связался, показал, как и что, дал ресурсы: выходи 
из пузыря, создавай новые миры. Он воодушевился, работает, вы-
полняет заказы, — замечает Олег.

Интересно, что Мария — супруга Олега поначалу относи-
лась к нейросетям скептически, но постепенно сама увлеклась 
и по многим позициям уже обогнала мужа. Сейчас она входит 
в мировой топ-30 лучших пользователей нейросети diagramgpt 
с аудиторией более семи миллионов пользователей. Более того, 
Мария — преподаватель онлайн-курса в Томском государственном 
университете.

—  Мария уже обучила три сотни студентов, — с гордостью 
говорит Олег, — такие специалисты очень нужны. В прошлом 
году президент подписал стратегию развития искусственного ин-
теллекта, в бюджет заложены деньги, чтобы обучать нейросети 
языковым моделям, которые востребованы в производственной 
и финансовой сферах.

В феврале супруги Баймагомедовы открывают онлайн-шко-
лу «Самовар», где будут учить создавать различный контент: 
мультики, клипы, рекламу, комиксы, а также обучать цифровой 
грамотности.

Разумеется, мы не могли не спросить Олега о темной стороне 
искусственного интеллекта. Мошенники научились «клониро-
вать» голоса, подделывать видеозвонки, создавать фейковые ви-
део непристойного содержания с лицами настоящих людей. Они 
шантажируют, вымогают, угрожают.

—  Проблема существует, — согласен Олег, — уже идет работа 
над созданием нейросетей, которые смогут распознавать клони-
рованные голоса и видео. Конечно, эту сферу нужно регулировать. 
В Госдуме рассматривается законопроект об уголовной ответ-
ственности за клевету и мошенничество с использованием дип-
фейков (то есть подделка голоса или внешности человека на фото 
или видео. — Прим. ред.).

Олег уверен: не надо бояться, что искусственный интеллект за-
хватит власть над миром, как в «Терминаторе».

—  Люди боятся всего нового, раньше боялись поездов, элек-
тричества, компьютеров, мобильных телефонов. Это естественно. 
Не бойтесь искусственного интеллекта, это неизбежный процесс. 
И помните, что он не умнее человека, в него можно загрузить 
больше информации, он быстрее ее обрабатывает, но его невоз-
можно научить переживать, любить, фантазировать.

ЭТО ИНТЕРЕСНО

Стоп-кадр из клипа восходящей поп-звезды Нео Евы. Олег 
Баймагомедов ее создал из алгоритмов искусственного 
интеллекта, научил петь и танцевать

В телеграм-канале Олега Баймагомедова никогда не быва-
ет скучно, он постоянно выкладывает что-нибудь забав-
ное, как этот клип, где Курт Кобейн играет на балалайке 
свой бессмертный хит Smells Like Teen Spirit, а компанию 
ему составили Киану Ривз, Тупак Шакур, Шер, Анджелина 
Джоли, Рианна и… Дональд Трамп

Елизавета Старшинина
Фото автора, theatreante.ru и из телеграм-канала «Ёда-мастер»

МИЛЛИОН РАЗНОЦВЕТНЫХ ТЮЛЬПАНОВ
В иркутском «Горзеленхозе» готовятся к предстоящим 

праздникам

Сотрудники муниципального 
предприятия «Горзеленхоз» на-
чали срезку цветов к предсто-

ящим праздникам. К Международ-
ному женскому дню иркутяне смогут 
приобрести тюльпаны, нарциссы, 
розы и гиацинты.

—  В этом году ожидаем рекордный урожай 
тюльпанов — более миллиона бутонов! Это 
стало возможным благодаря большой систем-
ной работе по модернизации предприятия. 
За счет современных тепличных комплексов, 
установленных в прошлые годы, здесь полно-
стью ушли от выращивания тюльпанов в зем-
ле. Теперь используют только метод гидропо-
ники. Такой подход позволяет значительно 
уменьшить трудозатраты, — подчеркнул мэр 
Иркутска Руслан Болотов.
Глава областного центра отметил, что 

теперь «Горзеленхоз» может обеспечивать 
город качественной цветочной продукцией, 
не прибегая к поставкам из других стран, как 
это было раньше.
К 8 Марта предприятие порадует иркутя-

нок тюльпанами 20 сортов. Среди них «Сронг 
Голд», «Белый Медведь», «Эста Бонита», 
«Жан Сигнетт», «Сноуборд», «Оранж Джус» 
«Лин Ван Дер Марк» и другие. Цветовая гам-
ма также разнообразна: от снежно-белого 
до темно-бордового и ярко-оранжевого.
—  Чтобы правильно выбрать тюльпаны, 

нужно их внимательно осмотреть. У свежего 
цветка листья упругие, немного хрустят в ру-
ках и имеют легкий серебристый налет, бутон 
закрыт и полуокрашен, а стебель завершается 
белым срезом, — рассказала начальник ком-
мерческого отдела МУПЭП «Горзеленхоз» 

Елена Суржик. — После покупки растение 
необходимо подрезать на один сантиметр 
и поставить в холодную воду. Можно даже 
добавить льда или поместить на ночь в холо-
дильник. Тюльпаны любят холод: чем ниже 
температура, тем дольше букет будет радовать 
глаз.
После того как весенние цветы будут сре-

заны и отправятся на продажу, их место 
займет рассада однолетних и многолетних 
цветов. Впоследствии ее высадят на городские 
клумбы.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Тюльпаны в МУПЭП «Горзеленхоз» вы-
ращивают в восьми теплицах: трех поли-
карбонатных, введенных в эксплуатацию 
в 2022-м, а также в пяти пленочных, уста-
новленных в прошлом году. После завер-
шения технологического цикла выгонки 
тюльпанов площади будут задействованы 
под выращивание цветочной рассады для 
озеленения парков и скверов Иркутска

ЧТЕНИЕ И ТВОРЧЕСТВО
В библиотеках Иркутска пройдет Неделя книгодарения

В областном центре пройдет 
акция «Дарите книги с любо-
вью», посвященная Между-

народному дню книгодарения, 
который отмечают 14 февраля. 
В течение недели в муниципаль-
ных библиотеках Иркутска состо-
ятся экскурсии, праздники и дру-
гие мероприятия для читателей. 
Также будет организован сбор книг 
для библиотек разных учреждений 
и книгообмен.

14 февраля в детской библиотеке имени 
А. С. Пушкина запланирована бесплат-
ная ярмарка-обмен «Я дарю тебе книгу». 
По итогам праздника часть книг будет пере-
дана в православную воскресную школу по-
селка Листвянка.
В этот день юные таланты расскажут 

о своем опыте написания книги, как ре-

комендовать и продвигать ее и о том, как 
вести страницу о чтении в социальных се-
тях интересно и познавательно. Участники 
узнают о любимых блюдах русских и зару-
бежных писателей, составят шорт-лист по-
пулярных авторов.
Каждый желающий сможет прочитать 

стихи классиков и собственного сочине-
ния, а также принять участие в мастер-
классе «Мысль в подарок», оформив ци-
тату как красивую открытку в стиле Дня 
книгодарения.
Кульминацией праздника станет встреча 

с медиапедагогом, писателем Еленой Че-
чельницкой, которая ответит на вопросы 
ребят в формате ток-шоу «100 вопросов 
к взрослому».
Узнать больше обо всех мероприятиях 

в городских библиотеках можно на сайте 
ЦБС города https://cbs-irkutsk.ru/12113/

Наталья Климова
Фото ЦБС Иркутска
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МЕНЯЙ, ПРОДАВАЙ, ЛЮБИ!
В Иркутске прошел 12-й фестиваль «Гаражка», 

посвященный весне и любви

В прошлые выходные 
в Доме молодежи со-
стоялся фестиваль 

осознанного потребления 
с говорящим названием «Га-
ражка». В нем приняли уча-
стие более тысячи человек. 
За основу идеи взяли гараж-
ные распродажи, когда люди 
освобождают свои шкафы 
и продают недорого ненуж-
ные вещи тем, кому они еще 
могут послужить. Одной зо-
ной секонд-хенда иркутский 
фестиваль не ограничился: 
здесь можно было поучаство-
вать в интерактивах, сдать 
батарейки в переработку, ку-
пить новые авторские укра-
шения, игрушки, посуду, 
пройти быструю консульта-
цию у психолога и устроить 
репетицию свадьбы — рас-
писавшись на специальном 
бланке со своей второй по-
ловинкой. Почему «Гаражка» 
так популярна у молодых 
иркутян, узнала корреспон-
дент нашего еженедельника, 
побывав на фестивале.

В Иркутске на протяжении не-
скольких лет проводят массовые 
мероприятия в стилистике гаражных 
распродаж, у них бывают разные ор-
ганизаторы и названия, но суть одна: 
экологично и экономично избавиться 
от старых вещей. Это действо чем-то 
напоминает барахолку — на столах 
гаражек (это сленговое словечко при-
жилось у иркутян) можно найти вещи 
самых разных годов и предназначе-
ний: виниловые пластинки, смелые 
наряды нулевых, советские бусы и со-
временные настольные игры. Но пре-
обладают здесь все же новые товары 
от местных мастеров, начиная от не-
дорогой бижутерии и свечей и закан-
чивая произведениями искусства.
Фестиваль «Гаражка» отличается 

от других подобных акций, прово-
димых в Иркутске, своим форматом 
и масштабом: впервые его органи-
зовали в Новосибирске в 2019 году, 
а затем мероприятие стали проводить 
с определенной регулярностью еще 
в пяти городах Сибири.
—  В апреле иркутскому фестивалю 

«Гаражка» будет два года, он про-
ходит уже в 12-й раз. Каждое меро-
приятие отличается от предыдущего, 
пробуем разные тематики. Нынешний 
фестиваль посвящен теме любви. Мы 
открыли зону знакомств: сделали 
анкеты, чтобы посетители могли за-

полнить их и обменяться контактами, 
расширить круг общения, возможно, 
найти друзей, — прокомментировала 
Екатерина Чуненкова, организатор 
фестиваля.
Еще один тематический интерак-

тив — быстрые свадьбы. Парам, жела-
ющим «расписаться», волонтер с кры-
льями купидона за спиной предлагает 
заключить любовный контракт: 
сделать отпечатки пальцев на специ-
альной карточке с обещаниями быть 
счастливыми вместе.
—  Я пришла на фестиваль в каче-

стве продавца и покупателя. Узнала 
о зоне быстрых свадеб и предложила 
своему молодому человеку поуча-
ствовать в небольшой церемонии. Мы 
не женаты, пока встречаемся. Если 
в будущем перестанем быть парой, 
у нас останутся хорошие воспомина-
ния о времени, проведенном вместе, 
в том числе вот такие «свидетельства 
о браке». Белое платье на мне — мое 
собственное, фату выдали, блестками 
украсили, — с улыбкой перечисляет 
иркутянка Полина.
В холле Дома молодежи (на улице 

Декабрьских Событий, 102/1) на два 
дня установили 28 столов для про-
дажи различных изделий и несколь-
ко вешалок — на них висят бывшие 
в употреблении, но хорошо сохранив-
шиеся вещи. Цены разные, например, 
женская хлопковая рубашка стоит 
500 рублей, легкое пальто из синтети-
ческих материалов — 1500.
Среди продукции локальных 

брендов выделяются необычные от-
крытки, сделанные из гипса в форме 
миниатюрных бетонных заборов 
с ромбиками. На этих заборах мож-
но писать признания и пожелания, 
не нарушая закон.
—  В нашей стране на любой до-

роге можно увидеть такие заборы, 
исписанные и изрисованные. Рань-
ше парни писали на них признания 
в любви. Поэтому это уже такой сим-
вол русской романтики. Мы с сестрой 

Викторией придумали сделать от-
крытки-заборы, и они многим понра-
вились на фестивале. Покупатели пи-
шут маркером послание, а мы потом 
все красиво упаковываем в коробочку 
с лентой, — рассказал Иван Добрец-
кий, создатель интернет-магазина 
«На любителя».
Еще из необычного на «Гаражке» 

— зона «Откройся», она находится 
в укромном месте, в углу холла, не-
спроста: здесь проходят бесплатные 
и быстрые (по 15–20 минут) консуль-
тации психолога.
—  Этого времени достаточно, что-

бы прощупать запрос, понять, в чем 
суть проблемы, и накидать возмож-
ные варианты, в каком направлении 
двигаться, дать базовые рекоменда-
ции, которые можно применить сразу. 
Смысл в том, что психологическая по-
мощь должна быть доступной. Всегда 
есть человек, готовый вас выслушать 
и оказать помощь. В современном 
мире об этом легко забыть, — пояснил 
Роман Потапов, специалист психоло-
гической службы Байкальского госу-
дарственного университета.
Контрастом с зоной «Откройся» 

устроен сектор для мастер-классов 
— тут шумно и многолюдно. В про-
грамме обучения: прически, ремонт 
бижутерии и создание украшений. 
На каждый интерактив уходит не-
много времени, но чтобы посетить 
их все, понадобится несколько часов. 
Поэтому большинство иркутян при-
ходят на фестиваль прицельно за кон-
кретными покупками, занятиями 
и общением.
—  Узнала о «Гаражке» через соц-

сети, первый раз пришла на такой 
фестиваль. Мне здесь понравилось. 
Интересное место, где можно найти 
что-то нетривиальное. Пришла по-
искать вещи, аксессуары. Нашла! Ку-
пила колечко и чокер, рубашку из се-
конд-хенда, — поделилась мнением 
Анастасия, первокурсница ИФИЯМ 
ИГУ.

О фестивале
«Гаражка» проходит в десяти городах. В программе 

каждого фестиваля есть маркет локальных брендов, 
интерактивные площадки с мастер-классами, обме-
ном вещей, книговоротом и т. п. В команде «Гаражки» 
— около 20 человек, но это головной штаб, а по местам 
работает «малый состав»: в каждом городе есть свой 
менеджер и СММ-специалист, именно они организуют 
мероприятия.

В этом году фестиваль «Гаражка» впервые проводится в Доме молодежи 
на улице Декабрьских Событий — площадка, к слову, удобная по всем по-
казателям. Возможно, здесь пройдет и следующий фестиваль, он назначен 
на 12–13 апреля

В зоне сбора вторсырья работает волон-
тер экоцентра «Добрые вещи» Анастасия: 
«Мы даем вторую жизнь старым вещам 
и принимаем в переработку батарейки, 
пластиковые бутылки, крышечки и дру-
гое вторсырье. Также можно сдать сло-
манную бижутерию — наши мастерицы 
из «Добрых вещей» из нее сделают новые 
украшения, и они появятся в продаже. 
А вырученные средства идут на содержа-
ние кризисного центра «Оберег»

Признания на заборе, но без вандализма. 
В нарядной упаковке одна такая открытка 
стоит тысячу рублей. Часть вырученных 
средств продавцы собираются потратить 
на организацию сбора мусора в Усть-
Баргузине

Екатерина Чуненкова, организатор 
«Гаражки», говорит, что самая большая 
сложность связана с поиском подходяще-
го места: необходима локация площадью 
от 500 квадратных метров, до которой 
участникам и посетителям можно легко 
добраться на общественном транспорте, 
и чтобы рядом была бесплатная парков-
ка. «Важнейший показатель — количе-
ство людей, посетивших мероприятие, 
поэтому мы считаем каждого на входе. 
На нынешнем фестивале побывали 1100 
человек», — обозначила Екатерина

Жених — специалист по сетевому управ-
лению, невеста — педагог изобразитель-
ного искусства в школе. Иркутяне Полина 
и Роман утроили быструю свадьбу: на все 
про все всего пять минут. Законную силу 
свидетельство фестиваля не имеет, но что-
бы представить себя в роли молодоженов, 
церемония вполне подходит

В зоне быстрых свадеб продумали 
карточки не только для влюблен-
ных пар, но и для тех, кто хочет за-
крепить дружеские узы. Обещания 
вместо клятвы и отпечаток пальцев 
с гуашевой краской вместо роспи-
си. Получается креативно Елизавета Клинова. Фото Александры Голубцовой и Лины Апрелковой
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(14–21 февраля)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)
«Татьянин день». Выставка живописи и графики студентов 
ГБПОУ «ИОХК имени И. Л. Копылова» (до 18 февраля) (0+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) 
(6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
Планшетная выставка к 100-летию Л. И. Гайдая (0+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел. 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Ма-
стерская В. С. Рогаля» (6+)
«Летние мотивы». Выставка в рамках проекта «Ступени 
творчества» (0+)
«Вдохновленное природой мастерство». Выставка Союза 
мастеров «ОНИКС» (плетение из растительных материалов) 
(0+)

Выставка «Вре-
мя раздумий» 
представляет 
собой художе-
ственные образы 
этапов жизни: 
пейзажи Севера 
и натюрморты, 
написанные уже 
в Иркутске. Ирен 
Монсе работает 
в реалистических 
традициях, чтобы 
передать свои 
мысли и чувства, 
приглашая зри-
телей задуматься 
о времени, памяти 
и смысле жизни

«Время раздумий…». Персональная выставка Ирэн Монсе 
(16+)
Персональная выставка участника СВО Павла Безденежных 
(0+)
Ежегодная отчетная выставка Иркутского фотографического 
общества (0+)
Изостудия «Маленький художник» (по заявкам) (0+)

 � 15 февраля — с 10.00 до 17.00.
Мастер-класс «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века 
из фондов музея (6+)
«Иркутск в стихах». Открытие выставки живописных работ 
членов ИРОО «Данко» (6+)
Выставка ФГБОУ ВО ИГУ «Институт дополнительного об-
разования «Вдохновение» (керамика) (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали 
в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — на-
чала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам спецопера-
ции) (6+).

По заявкам:
Мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/разборка 
стрелкового оружия Великой Отечественной войны) (12+);
Мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия 
(12+);
Выездные интерактивные выставки по истории стрелкового 
оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — на-
чала XX века (6+);

«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Иркутск в значках» (0+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 
(6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Отсветы». Выставка заслуженного художника РФ, ака-
демика и первого вице-президента Российской академии 
художеств Виктора Калинина (0+)
Выставка «Иркутский фарфор. От фабрики братьев Перева-
ловых до Хайтинского завода» (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
«Печать минувшего». Выставка Николая Новикова и Гали-
ны Зайцевой (0+)
«Я нашел тебя, моя Индия. Лик Бхараты». Выставка (Мо-
сква) (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Секреты изобретений Леонардо да Винчи». Интерактивная 
выставка для детей и взрослых (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Музейная студия

«Хранитель воинской славы». К 100-летию со дня рождения 
историка Ильи Иннокентьевича Кузнецова (12+)

 � 14 февраля
Музыкальный квартирник, посвященный романтичному 
празднику, на котором будут исполнены самые красивые 
песни о любви, семье и взаимопонимании от коллектива 
«5/2» (Иркутск) (12+). Начало в 19.00.
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200-368.

Отдел «Окно в Азию»
 � 15 февраля
Мастер-класс «Керамика неолита». Участники получат 
возможность сделать керамический сосуд из глины своими 
руками (12+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Читаем «Бедную Нелли» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Выставки фарфора «Хрупкая красота минувшего» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Краски Сибири — 2024». Ежегодная отчетная выставка (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 55-45-95.

Галерея «ЛеАрт»
До 20 февраля
«25 прекрасных лет». Выставочный фотопроект к юбилею 
галереи «ЛеАрт» (вход бесплатный) (6+)
Адрес: ул. Бубушкина, 1. Тел. 8 914 909 80 28.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная экс-
позиция (6+)
«Род». Персональная выставка Анастасии Байкаловой (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

Арт-галерея «Мир»
«Диалоги творчества». Выставка художников России. Взаи-
модействие разных стилей и подходов в искусстве (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 30 (вход со стороны ул. 
Чехова). Тел. 8 (914) 945 8155.

Творческое пространство «Гений места»
Выставка «Миры Эмира Кустурицы». Организована творче-
ской студией «Кедровка» (12+)
Адрес: мкр-н Университетский, 68.

КОНЦЕРТЫ
Областная филармония
Концертный зал

 � 15 февраля
Губернаторский симфонический оркестр. Художественный 
руководитель и главный дирижер Илья Дербилов. Дирижер 
— заслуженный деятель искусств России Илмар Лапиньш 
(6+). Начало в 18.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

 � 14 февраля
М. Корнев. «Однополчане. Легенда о генерале Тан До». Дра-
ма (16+). Начало в 19.00.

«Поросенок Кнок» — это современная сказка о глиня-
ном поросенке по имени Кнок, объединившем вокруг 
своей заветной мечты старые брошенные игрушки

 � 16 февраля
М. Варфоломеева. «Поросенок Кнок». Детский спектакль 
(6+). Начало в 12.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

Театр пилигримов имени В. Соколова
 � 15 февраля
А. Н. Островский. «Гроза». Мюзикл (12+). Начало в 18.00.
Адрес: ДК имени Горького, ул. К. Цеткин, 13а. 
Тел. 20-44-32.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 17 февраля
«Несущий людям знание и свет». Тематическая беседа, 
посвященная родному языку, в библиотеке № 14 — «Синего-
рье» (12+). Начало в 13.00.
Адрес: бул. Рябикова, 36. Тел. 30-27-57.

 � 18 февраля
«Когда душа горит творчеством». Музыкальный вечер, 
посвященный творчеству Исаака Осиповича Дунаевского, 
в библиотеке № 5 (12+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Сибирских Партизан, 22. Тел. 32-24-64.
«Русский Восток». Цикл лекций, посвященных истории 
и культуре стран Азии и их взаимным связям с Россией, в би-
блиотеке № 10 — «Библиотеке первых иркутских гидростро-
ителей» (12+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Геологов, 26б. Тел. 42-49-28.
«Памяти солдатам Халхин-Гола». Исторический экскурс 
в библиотеке № 12 — «Академ-библиотеке» (12+). Начало 
в 13.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 301. Тел. 42-76-43.

 � 21 февраля
«Память народная». Презентация Книги Памяти о погиб-
ших земляках, героях — участниках СВО в библиотеке № 3 
(12+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. Тел. 43-80-93.

Гуманитарный центр — библиотека имени 
семьи Полевых

«Мама — солнышко мое». Конкурс детского рисунка 
к 8 Марта (0+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр-н Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 15 февраля
Встреча творческого дискуссионного клуба «Арт-процесс». 
Ведущий — художник Анатолий Дмитраков (16+). Начало 
в 16.00.
Семейный песенный фестиваль «Дом» из цикла «Споем 
вместе» под руководством Екатерины Барановской (12+). 
Начало в 18.00.

 � 16 февраля
Поэтический вечер Артема Морса «Что-то другое» (16+). 
Начало в 17.00.

 � 17 февраля
Творческий вечер Владимира Скифа: к 80-летию со дня 
рождения поэта, редактора, члена Союза писателей СССР, 
уроженца Иркутской области (6+). Начало в 17.00.

 � 19 февраля
Проект МЦАД: Музыкальная гостиная. Литературно-музы-
кальная встреча с вокальным коллективом «Память сердца» 
(0+). Начало в 14.00.

 � 20 февраля
Творческая встреча, посвященная Дню защитника Отече-
ства. Иркутское региональное отделение Всероссийского со-
зидательного движения «Русский лад» (6+). Начало в 14.00.

 � 21 февраля
Научно-популярная лекция «Взгляд на Солнце в радиовол-
нах». Лектор — Сергей Анфиногентов (12+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

Садоводы, для вас!
Школа садоводов Иркутска приглашает на заня-

тия 15 и 18 февраля
Лекции и практические занятия состоятся по адресу: 

улица Ленина, 54 (конференц-зал, второй этаж).
В субботу, 15 февраля, в 10.00 темы занятий:
«Перцы и баклажаны». О технологии вы-

ращивания расскажет кандидат биологи-
ческих наук, заместитель председателя 
Иркутского клуба садоводов-опытников 
имени А. К.Томсона по науке и просвети-
тельской работе Евгений Бояркин;
«Ландшафтный дизайн. Природный камень на участке. 

Устройство дорожек». Опытом поделится ландшафтный 
дизайнер, садовод-опытник клуба имени А. К. Томсона 
Елена Якимова.
Во вторник, 18 февраля, в 13.00 практическое занятие 

по прививкам плодовых культур (с собой принести садо-
вый прививочный нож).

Вход на занятия свободный!
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля, 
перегной, уголь, дрова. Тел. 8-964-651-98-76.

Натяжные потолки любой сложности, 
фактуры и цвета. Скидки. Рассрочка.  

Тел. 8-914-958-41-93.
Адвокат Верхозина Т.В. Стаж практической 

работы свыше 35 лет. Любая сложность.  
Тел. 8-902-566-16-17.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города на выгодных для вас условиях за наличный 

расчет куплю. Рассмотрю все предложения (в т. ч. новые дома). Срочно! Агентствам 
не беспокоить. Тел. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщина, 
Байкальский тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее 

и прилегающие районы, за наличный расчет куплю. Рассмотрю все варианты! 
Агентствам не беспокоить. Тел. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

Ответы на сканворд:
По горизонтали: Витола. Ватага. 

Фотограф. Алиби. Осуждение. Эскадрон. 
Анонс. Тушь. Недостача. Догма. Кираса. 
Налив. Инок. Окапи. Градус. Слабак. Лапа. 
Стокс. Аптека. Озорник. Аид. Кумир. Диона. 
Ара. Уха. Корк. Адур. Тест. Ага. Омар. 
Вертел. Ашуг. Ель. Монета. Платье. Срам.

По вертикали: Кино. Сени. Липа. Ореол. 
Тик. Ерика. Тигр. Лобо. Алдан. Бред. Катет. 
Гад. Осока. Гель. Кадр. Рысак. Клака. Алье. 
Ура. Фонтан. Помада. Уча. Фуншал. Оруро. 
Муму. Хамада. Двор. Сода. Ленто. Кантри. 
Транс. Казино. Град. Оноре. Шер. Бином. 
Пушкин. Сеута. Кариес. Анис. Скаут. Гам.


